
Меры на весах
ЦБ сохранил ставку из-за снижения кредитов бизнесу в 1,5 раза — изменится ли ключевая в феврале

Ольга Анасьева

К редитование бизнеса в ноябре сни-
зилось сразу в 1,5 раза, до 5,8 трлн 

рублей. Именно это стало причиной со-
хранения ключевой ставки 20 декабря — 
такое сокращение оказалось самым рез-
ким как минимум с 2019 года, выяснили 
«Известия». До этого глава регулятора Эль-
вира Набиуллина в публичном поле лишь 
намекала, что, по предварительным дан-
ным, показатель «значительно» снизился, 
не называя конкретных цифр. После де-
кабрьского решения ЦБ банки уже снизи-
ли ставки по вкладам. Впрочем, кредиты 
всё ещё выдаются под неподъёмно высо-
кие проценты — это замедляет инвести-
ционную активность и как следствие эко-
номический рост. О том, какое решение 
исходя из этого может принять Банк Рос-
сии в феврале, — в материале «Известий».

Уже больше месяца прошло с послед-
него декабрьского заседания ЦБ, где 
он решил сохранить ключевую ставку 
на уровне 21% вопреки ожиданиям рын-
ка о её повышении. Но до сих пор не были 
представлены цифры, которые повли-
яли на решение регулятора. Октябрь-
ские данные, опубликованные к 20 де-
кабря, говорили о сохраняющемся росте 
корпоративного кредитования — имен-
но этот сегмент был в фокусе внимания 
Банка России, и именно поэтому анали-
тики ожидали, что ключевую поднимут 
до 23%.

Объясняя решение сохранить ставку, 
глава ЦБ Эльвира Набиуллина на пресс-
конференции заявляла, что темпы ро-
ста кредитования «значительно замед-
лились». Она подчеркнула: в экономике 
сформировались жёсткие денежно-
кредитные условия, которые должны 
обеспечить замедление ин-
фляции.

Ежедневная общественно-политическая газета Выходит с марта 1917 года 

Без бюллетеня сомнения
Белорусы снова отдали голоса за Александра Лукашенко

Елизавета Борисенко

А лександр Лукашенко стал победи-
телем на выборах президента Бело-

руссии, набрав 87,6% голосов по данным 
экзитпола. Явка составила 81,5%, что сви-
детельствует о высокой заинтересованно-
сти жителей республики в будущем своей 
страны — действующий глава государства 
стал для многих граждан гарантом мира 
и стабильности. Несмотря на попытки де-
стабилизировать ситуацию извне, бело-
русское общество на провокации не под-
далось. Во время голосования грубых 
нарушений зафиксировано не было, сооб-
щил «Известиям» генсек СНГ, глава миссии 
наблюдателей от организации на выборах 
Сергей Лебедев. Он отметил и особо тор-
жественную обстановку в день голосова-
ния, присущую, по его словам, всем стра-
нам постсоветского пространства. О ходе 

голосования в Белоруссии, предсказуе-
мости международной реакции и вероят-
ности беспорядков по итогам выборов — 
в материале «Известий».

Александр Лукашенко побеждает 
на выборах президента Белоруссии, на-
брав 87,6% голосов, по данным экзит-
пола Белорусского комитета междуна-
родных организаций. По итогам опроса, 
первый секретарь ЦК Компартии Сер-
гей Сыранков набрал 2,7% голосов из-
бирателей. За председателя Либераль-
но-демократической партии, депутата 
парламента Олега Гайдукевича прого-
лосовали 1,8%, предпринимателя Анну 
Канопацкую поддержали 1,6%, а мень-
ше остальных — 1,2% — набрал предсе-
датель Республиканской партии труда 
и справедливости Александр Хижняк. 
Против всех проголосова-
ли 5,1%.
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Тока не надо
Серые майнеры похищают электричество  
на 10 млрд рублей в год

Павел Вихров

Х ищения электричества в России се-
рыми майнерами достигли суммы 

10 млрд в год. Только в регионах СКФО 
за 2024 год официально ущерб «Россе-
тей» составил 424 млн рублей, расска-
зали «Известиям» в компании. В Иркут-
ской области по принятым судебным 
решениям серые майнеры должны бо-
лее 650 млн, сообщили в «Эн+». С 1 ян-
варя 2025-го до 2031 года кабмин за-
претил добычу криптовалют более 
чем в десяти регионах. Однако экс-
перты говорят: мера не будет эффек-
тивной, так как затронет легальный 
бизнес, а теневые майнеры продол-
жат нарушения.

Серые майнеры похищают элек-
тричество в РФ на 10 млрд рублей 
в год, об этом «Известиям» расска-
зал директор Центра исследований 
в электроэнергетике Института эко-
номики и регулирования инфра-
структурных отраслей НИУ ВШЭ 
Сергей Сасим. По его словам, добыча 
криптовалют, осуществляемая с на-
рушением правил, приводит к ряду 
негативных последствий: снижению 
доходов энергетических компаний, 
увеличению нагрузки на энергоси-
стемы регионов, износу электросе-
тей, а также пожарам и повреждению 
имущества.

— По примерным подсчётам, общий 
ущерб от такой деятельности в Рос-

сии составляет около 10 млрд рублей 
ежегодно, — отметил эксперт.

Два источника «Известий» в от-
расли также подтверждают указан-
ную оценку.

Как рассказали «Известиям» 
в пресс-службе «Россетей», в 2023–
2024 годах в регионах СКФО (зона от-
ветственности компании «Россети 
Северный Кавказ») выявлено 72 неза-
конные майнинг-фермы, в том числе 
53 — на территории Дагестана, по че-
тыре — в Ставропольском крае и Ка-
бардино-Балкарии, три — в Северной 
Осетии, шесть — в Ингушетии и две — 
в Карачаево-Черкесии.

— Общая стоимость похищенной 
в 2024 году электроэнергии состави-
ла 424,82 млн рублей, из которых воз-
мещено 2,26 млн, — сообщили в ком-
пании.

В 2023 и 2024 годах на территории 
Хакасии (в зоне ответственности 
филиала «Россети Сибирь» — «Хака-
сэнерго») выявлено 12 фактов неуч-
тённого потребления электроэнер-
гии майнинг-фермами. Сумма ущерба 
от безучётного потребления электро-
энергии составила 29,77 млн рублей. 
В результате проведённых меропри-
ятий возмещено 9,71 млн, добавили 
в компании.

По всем установленным случа-
ям хищения электроэнергии в целях 
энергоснабжения майнинг-ферм 
в территориальные правоохрани-
тельные органы направляются соот-
ветствующие материалы, возбужда-
ются административные и уголовные 
дела, пояснили в «Россе-
тях».

Курьерная лестница
Наркошопы стали активнее вербовать подростков

Антонина Матвеева

В последние месяцы продавцы нарко-
тиков значительно активизировали 

вербовку подростков до 16 лет для рас-
пространения запрещённых веществ, 
выяснили «Известия», изучив специ-
ализированные ресурсы в даркнете 
и Telegram. Десятки наркошопов ведут 
целые рекрутинговые кампании, чтобы 
привлечь к своей криминальной работе 
школьников: делают веерные рассыл-
ки с объявлениями «14+», проводят сре-
ди закладчиков розыгрыши автомоби-

лей и денежных призов (но с заведомо 
невыполнимыми условиями), обеща-
ют бесплатно обучить, как не быть пой-
манным во время совершения престу-
пления. Такая активность — следствие 
«дефицита кадров»: из-за эффективной 
работы правоохранителей магазины 
постоянно теряют курьеров, которых 
привлекают к уголовной ответствен-
ности. По статьям о сбыте наркотиков 
она наступает только с 16 лет, поэто-
му преступники и предлагают работу 
школьникам. О том, как работают но-
вые схемы вовлечения детей в нарко-

торговлю, — в расследовании «Изве-
стий».

Владельцы наркошопов начали мас-
сово привлекать школьников к прода-
же запрещённых веществ, выяснили 
«Известия», проанализировав инфор-
мацию на специальных площадках 
в даркнете и Telegram. Если раньше 
преступники предпочитали вербовать 
закладчиков (человек, который прячет 
товар в условленном месте) среди тех, 
кому 16 лет и больше, то сейчас развер-
нули агитацию и среди де-
тей 14–15 лет.

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ 
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Власть — муниципалитетам
Начался региональный этап форума «Малая родина — 
сила России»

Кирилл Фенин

В Мурманске состоялась первая ре-
гиональная сессия II Всероссийско-

го муниципального форума «Малая ро-
дина — сила России». На ней участники 
обсудили вопросы охраны окружаю-
щей среды. Мероприятие в Мурманске 
стало первым из 16 региональных дней, 
которые пройдут перед основным фо-
румом, запланированным на апрель 
2025 года. Уникальный формат меро-
приятия позволяет всем заинтересо-
ванным сторонам затронуть проблемы 
на муниципальном уровне власти и най-
ти их решения. О том, как государство 
поддерживает органы местного само-
управления, — в материале «Известий».

Первый региональный день II Все-
российского муниципального фору-
ма «Малая родина — сила России» — од-
ного из важнейших событий для всех 
муниципальных образований страны — 
состоялся в Мурманске 24–25 января. 
Региональные дни будут проводить-
ся с января по апрель в 16 субъек-
тах и охватят широкий спектр тем 
— от экологии до цифровизации и меж-
дународных отношений. Цель форума 
заключается в том, чтобы повысить ка-
чество жизни в городах и сёлах, дона-
строить нормативно-правовую базу 
так, чтобы на местном — самом близ-
ком к гражданам — уровне власти все 
вопросы решались более эффектив-
но. Организатором мероприятий вы-
ступает Всероссийская ассоциация 
развития местного самоуправления 
(ВАРМСУ) при поддержке администра-
ции президента РФ.

— В этом году форум «Малая роди-
на — сила России» откроет свои двери 
второй раз. И региональные дни фору-
ма, безусловно, его особенность, — за-
явил заместитель начальника управ-
ления президента РФ по внутренней 
политике Евгений Грачев. — Это до-
полнительная возможность предста-
вителям муниципалитетов обсудить 
вопросы, касающиеся самых разных 
тем и проблем, волнующих жителей, 
найти пути их решения. Именно му-

ниципальное сообщество ежедневно 
отвечает на оперативные запросы на-
ших граждан, и такие встречи в рамках 
форума способствуют обмену опытом, 
успешными практиками, поиску наи-
более эффективных решений.

Первой из марафона региональных 
мероприятий и стала сессия «Экомуни-
ципалитет» в Мурманске. Партнёром 
ВАРМСУ в Мурманске выступило Ми-
нистерство природных ресурсов и эко-
логии РФ. Вместе с ведомством участ-
ники не только обсуждали ключевые 
проблемы, но и вырабатывали кон-
кретные предложения по стандартам 
экопросвещения населения, муници-
пальному контролю состояния окру-
жающей среды и внесению корректиро-
вок в действующее законодательство, 
а также инициативы по созданию и раз-
витию особо охраняемых природных 
территорий. Губернатор Мурманской 
области Андрей Чибис подчеркнул важ-
ность координации промышленного 
развития и охраны природы.

— Для нас важно соблюдать тонкий 
баланс между экономическим разви-
тием и сохранением экологического 
благополучия. Этот баланс уже зало-
жен в основу стратегического плана 
«На Севере — жить», который мы реали-
зуем с 2019-го. И за эти годы сделано не-
мало: совокупные выбросы снизились 
на 32%, ликвидировано более 1600 сва-
лок, восстановлено свыше 8700 га ле-
сов, очищено более 287 км береговой 
полосы, — заявил глава региона.

Следующая сессия состоится в Та-
тарстане 29–30 января, её основной 

темой станет комфортная среда для 
жизни. Региональные дни также прой-
дут в Новгородской области, Красно-
ярском крае, Москве, Чечне, Ростов-
ской, Калининградской и Ивановской 
областях, а также в ХМАО, Тульской 
области, ЯНАО, Нижегородской, Ка-
лужской, Амурской и Сахалинской 
областях.

В региональных обсуждениях при-
мут участие около 8 тыс. представи-
телей муниципалитетов. 2,5 млн со-
трудников местных администраций 
и муниципальных учреждений по-
лучат опыт и знания по решению ак-
туальных задач. Выработанные ре-
золюции и итоги, а также наиболее 
перспективные управленческие ре-
шения представят на II Всероссийском 
муниципальном форуме «Малая роди-
на — сила России» в Москве в апреле 
2025 года. А предложения самого фо-
рума будут представлены главе госу-
дарства, подчеркнула сопредседатель 
ВАРМСУ, член президиума Совета при 
президенте РФ по развитию местного 
самоуправления Ирина Гусева.

— Мы даём старт новому этапу му-
ниципального диалога. В основу 16 ре-
гиональных повесток легли вопросы, 
которые ранее поднимались в рамках 
проекта «Муниципальный диалог» 
с главами муниципалитетов и их ко-
мандами, — рассказала она. — Спектр 
тем широкий — от создания комфорт-
ной среды для жизни и экологии 
до экономики и взаимодействия с на-
селением. Итоговая резолюция с кон-
кретными предложениями по реше-
нию задач, которые ставят перед нами 
граждане, войдёт в повестку Совета 
при президенте РФ по развитию мест-
ного самоуправления.

Всероссийский муниципальный 
форум — это уникальный формат, где 
обсуждаются наиболее важные вопро-
сы местного самоуправления. Подоб-
ной практики в других странах мира 
нет, подчеркнул в разговоре с «Изве-
стиями» политолог, заместитель ди-
ректора Института истории и полити-
ки МПГУ Владимир Шаповалов.

— Форум позволяет актуализиро-
вать повестку, выявить болевые точ-
ки, предложить решения. Обсуждение 
муниципальной повестки с участием 
представителей всех субъектов феде-
рации формирует единое простран-
ство муниципальной власти в стране, — 
отметил эксперт.

Первый муниципальный форум 
прошёл в январе 2024 года с участием 
президента России Владимира Пути-
на. При этом тренд на большее внима-
ние к муниципальному уровню власти 
сформировался ещё в 2023-м. В частно-
сти, появились новые проекты — мара-
фон «Муниципальный диалог», направ-
ленный на выявление проблемного 
поля на местном уровне и выработ-
ку решений на региональном и феде-
ральном, а также программа развития 
кадрового управленческого резерва 
«Школа мэров».

Также были учреждены всероссий-
ская муниципальная премия «Служе-
ние» и почётное звание «Заслуженный 
работник местного самоуправления». 
Премия вручается людям, чьи кон-
кретные дела и судьбы стали приме-
ром служения обществу и жителям, 
тем, кто выступает за позитивные из-
менения там, где они сами и живут — 
в городах, посёлках, деревнях. В про-
шлом году Владимир Путин принял 
участие в награждении победителей.

Фактически можно говорить о но-
вом этапе развития местного самоу-
правления в России, считает Влади-
мир Шаповалов.

— В 2020 году были внесены поправ-
ки в Конституцию Российской Феде-
рации. Одна из ключевых поправок — 
создание единой системы публичной 
власти. Приближение друг к другу раз-
ных уровней публичной власти, инте-
грация местного самоуправления в си-
стему публичной власти — цель нового 
закона, — пояснил политолог.

Очевидно, что поддержка муни-
ципального сообщества со стороны 
государства и постоянное внимание 
к местному самоуправлению говорят 
о повышении значимости этого уровня 
власти. Системные решения направле-
ны на укрепление его авторитета, под-
чёркивают в ВАРМСУ.

Новости  

Пункт со значением
Российская армия очистила от противника Великую Новосёлку

Владимир Матвеев, Богдан Степовой, 
Юлия Леонова

Освобождённый ВС России посёлок 
городского типа Великая Новосёл-

ка в Донецкой народной республике 
был последним крупным и хорошо под-
готовленным оборонительным узлом 
ВСУ на южно-донецком направлении. 
Отсюда летом 2023 года украинские 
силы начали свой разрекламированный 
контрнаступ с целью перерезать сухо-
путный путь в Крым из ДНР и России. 
Развивая успех под Великой Новосёл-
кой, наши войска должны приступить 
к освобождению территорий в Запо-
рожской и Днепропетровской областях, 
прогнозируют эксперты.

В Минобороны РФ подчеркнули: 
Великая Новосёлка — это последний 
крупный хорошо подготовленный ру-
беж обороны и логистический узел 
ВСУ на южно-донецком направлении.

Ранее, 24 января, в военном ведом-
стве заявили, что наши бойцы успешно 
взламывают оборону гарнизона ВСУ, 
и показали кадры с российским фла-
гом на одном из зданий в центре посёл-
ка. Тогда ВС РФ продолжали зачистку 
домов, подвальных помещений и опор-
ных пунктов противника.

Посёлок расположен в Волновах-
ском районе. До начала боевых дей-
ствий там проживали около 6 тыс. че-
ловек.

Продвижение российской армии 
на юге ДНР активизировалось осенью 
2024 года. В октябре были взяты под 
контроль две дороги, ведущие на вос-
ток — в Угледар и Шахтёрское. Бои 
за Великую Новосёлку начались в се-
редине ноября.

В конце ноября российские силы 
перерезали важную дорогу к северу 
от посёлка, которая шла к трассе За-
порожье — Курахово — Донецк, и нача-
ли выдавливать украинские подразде-
ления с восточных окраин.

Уже 1 декабря штурмовые подразде-
ления вошли в село Новый Комар, фак-
тически окружив Великую Новосёл-
ку. Все дороги, использовавшиеся ВСУ, 
были либо перерезаны, либо оказались 
под огневым контролем российских 
войск — стало понятно, что противнику 
удержать посёлок будет крайне трудно.

— Ожесточённые бои в районе Ве-
ликой Новосёлки шли очень долго, — 

напомнил военный эксперт Василий 
Дандыкин. — Я так понимаю, зачистку 
посёлка, скорее всего, провели, если 
Минобороны уже заявило об освобож-
дении. И это наш оперативно-такти-
ческий успех на важном южно-донец-
ком направлении. Дальше печальная 
участь ждёт ряд других украинских 
гарнизонов — в Дзержинске, Часовом 
Яре и, самое главное, в Красноармей-
ске.

Важно в скором времени выровнять 
линию фронта, чтобы концентриро-
вать наши силы в конкретных точках, 
отметил эксперт.

— Смотрите, как прерывисто идёт 
линия фронта, — обратил он внима-
ние. — Есть множество так называемых 
карманов. Теперь их нужно «зашить».

В освобождении посёлка участво-
вали подразделения группировки 
«Восток» — 5-й гвардейской отдельной 
танковой бригады 36-й армии и 40-й 
гвардейской бригады морской пехоты.

Великую Новосёлку, хотя это и по-
сёлок городского типа, нельзя назвать 
просто очередным освобождённым на-
селённым пунктом, подчеркнул «Изве-
стиям» председатель общественной 
организации «Офицеры России» под-
полковник Роман Шкурлатов.

— С его освобождением закончи-
лась эпопея с Времевским выступом, 
где полтора года назад во время пре-
словутого летнего контрнаступа ВСУ 
пытались прорвать нашу оборону, — 
отметил он.  — Посёлок находится 

на стыке областей. Теперь наши войска 
могут начать движение к Днепропе-
тровской области или пойти юго-за-
паднее — в Запорожскую. После ос-
вобождения посёлка нам на плечах 
противника удалось пройти несколь-
ко дальше на запад, где уже нет круп-
ных городов или промышленных пред-
приятий, где ВСУ устраивают опорные 
пункты, а это значит, что нам станет 
легче продвигаться вперёд.

По словам Романа Шкурлатова, 
в Великой Новосёлке в очередной раз 
сработала тактика обхода городов или 
крупных посёлков.

— В ходе таких действий не ведут 
лобовых штурмов, — отметил он. — 
Противника берут в клещи, перере-
зая пути снабжения. После этого воз-
можности снабжения гарнизона резко 
падают, и противнику не остаётся ни-
чего иного, как выходить из него. При-
чём при таком отступлении враг несёт 
большие потери, так как ему приходит-
ся передвигаться по простреливаемой 
местности.

Военный эксперт также отметил: 
после освобождения Великой Ново-
сёлки город Угледар стал тыловым рай-
оном.

Российская армия уверенно при-
ближается к полному освобождению 
Донецкой народной республики, рас-
сказал «Известиям» военный эксперт 
Виктор Литовкин.

— Мы приближаемся с юга широ-
ким фронтом к Краматорску, — пояс-

нил он. — Дальше надо ждать развития 
событий на территории Днепропетров-
ской, Харьковской, Запорожской об-
ластей. Я думаю, что вектор нашего 
движения во многом будет зависеть 
от того, как встретится наш президент 
с американским.

Отодвигая фронт, ВС России увели-
чивают зону безопасности от обстре-
лов РСЗО и ствольной артиллерией, 
объяснил специалист.

— Но не стоит забывать, что ВСУ по-
лучили дальнобойные ракеты с даль-
ностью 160–300 км, также появились 
и самолёты американского производ-
ства, которые могут использоваться 
как средства доставки их к линии бо-
евого соприкосновения. Правда, это 
дорогие средства поражения, их всё-
таки ограниченное количество у про-
тивника. Жизнь мирных граждан ста-
новится безопаснее.

Ранее российская армия освободи-
ла город Курахово в Донецкой народ-
ной республике. Об этом заявили в Ми-
нобороны РФ 6 января.

«За десять лет киевский режим пре-
вратил его в мощный укреплённый 
район с развитой сетью долговремен-
ных огневых точек и подземных ком-
муникаций. С севера он прикрывает-
ся водохранилищем, что существенно 
ограничивало манёвренные возмож-
ности российских штурмовых подраз-
делений», — говорилось в сообщении 
ведомства.

Для обороны города противник 
стянул крупные силы, включающие 
формирования националистов и ино-
странных наёмников, усилив их ар-
тиллерией и танками. Всего для удер-
жания Курахово командование ВСУ 
сосредоточило 26 батальонов общей 
численностью свыше 15 тыс. военнос-
лужащих.

Установление контроля над этим 
важным логистическим узлом суще-
ственно затруднило тыловое и техни-
ческое обеспечение группировки ВСУ 
на донецком направлении, а также ли-
шило киевский режим возможности 
вести обстрелы столицы ДНР города 
Донецка.

После взятия Курахово российские 
войска вышли на оперативный про-
стор, это позволит нарастить темпы 
освобождения территории ДНР, под-
черкнули в Минобороны России.

A Председатель ЦИК респу-
блики Игорь Карпенко за-

явил, что явка избирателей составила 
85,7%. При этом общее число граждан 
в списках для голосования достигло 
6,9 млн. Карпенко добавил, что обста-
новка в основной день голосования 
на всех участках в целом была спокой-
ной. Были зафиксированы лишь единич-
ные случаи фотографирования запол-
ненных бюллетеней и попытки вынести 
их с участка.

Окончательные итоги выборов пре-
зидента ЦИК республики планирует 
подвести 3 февраля.

Ещё 25 января в Белоруссии завер-
шилось досрочное голосование. Явка 
на нём составила 41,81% от граждан, 
включённых в списки избирателей. 
При этом в первый день показатель 
достиг 8%, хотя на предыдущих пре-
зидентских выборах в 2020 году в этот 
день на участки пришло почти вдвое 
меньше — лишь 4,98%.

Александр Лукашенко принял уча-
стие в голосовании в основной день — 
26 января он прибыл на участок № 
1 в Белорусском государственном уни-
верситете физической культуры, где 
с утра начали собираться корреспонден-
ты со всего мира. Стоит отметить, что 
в 2025-м аккредитацию получили абсо-
лютно все представители СМИ, пода-
вавшие заявки, в их числе был 331 ино-
странный журналист из 23 стран.

Обстановка на этом участке оказа-
лась по-домашнему спокойной — здесь 
можно было купить местные угощения, 
сыры и напитки, среди которых имелась 
даже настойка. Участок был открыт 
и для жителей Минска — они приходи-
ли голосовать буквально за 20 минут 
до приезда президента.

После голосования Александр Лука-
шенко провёл пресс-конференцию для 
журналистов. Представителей СМИ ин-
тересовали совершенно разные области, 
но в фокусе внимания, конечно, остава-
лись отношения с Москвой и Западом, 
украинский кризис, планы лидера ре-
спублики и, безусловно, избиратель-
ный процесс.

В республике было организовано 
5325 избирательных участков. Причём 
в основной день голосования работа-
ло 207 участков в больницах, санатори-
ях, домах отдыха и других организациях 
здравоохранения. Выборы организова-
ны по самым высоким международным 
стандартам, отметил в беседе с «Изве-
стиями» координатор мониторинговой 
группы МПА СНГ, заместитель предсе-
дателя Совета Федерации РФ Констан-
тин Косачёв.

— Обеспечены все необходимые ус-
ловия для свободного волеизъявления 
граждан. Нет никаких сомнений, что 
организация выборов соответствует 
международным стандартам и заслу-

живает самой высокой оценки... Ни-
каких серьёзных нарушений, которые 
могли бы повлиять на ход голосования, 
нами зафиксировано не было, — ска-
зал он.

В целом голосование проходило 
в праздничной обстановке, что, впро-
чем, присуще всем странам постсовет-
ского пространства, обратил внимание 
«Известий» генеральный секретарь СНГ, 
глава миссии наблюдателей от этой ор-
ганизации на выборах Сергей Лебедев.

— С большим удовлетворением хочу 
сказать, что выборы проходят спокой-
но... И, конечно, не могу не подчеркнуть, 
что традиция проводить выборы в та-
кой праздничной атмосфере сохрани-
лась на всём постсоветском простран-

стве. Во всех странах, где бы я ни бывал, 
выборы проходят, как правило, в та-
кой торжественной обстановке. Бела-
русь здесь тоже следует этим традици-
ям, и мы этому рады, — сказал он. — Явка 
хорошая. Руководители участковых из-
бирательных комиссий, члены участко-
вых избирательных комиссий говорят 
нам о том, что выборы проходят орга-
низованно, достойно.

За голосованием в этом году наблю-
дали 486 международных наблюдате-
лей из 52 стран мира, а также 44 тыс. бе-
лорусских. Тем не менее в этом году, как 
и на прошедших парламентских выбо-
рах, не было наблюдателей от БДИПЧ 
ОБСЕ. МИД Белоруссии отправлял при-
глашение организации, однако там от-

казались под предлогом, что приглаше-
ние якобы пришло поздно.

Стоит отметить, что в БДИПЧ ОБСЕ 
неоднократно применяли двойные стан-
дарты в финальных отчётах по итогам 
выборов — и это говорит о предвзято-
сти участников миссии, которые при-
езжают на выборы с заведомо готовым 
заявлением и негативными оценками. 
Этого же не скажешь о наблюдателях, 
присутствующих сейчас в Белоруссии.

Кампания по давлению и дезинфор-
мации, которую западники выстроили 
вокруг наших стран, не может не вызы-
вать возмущения, считает Сергей Ле-
бедев.

— Население Беларуси не поддалось 
на призывы этих провокаторов — я по-
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Северное влияние
Дания увеличит военную помощь Украине на $1,3 млрд

Иван Дубровин

Военная помощь Копенгагена Кие-
ву с начала СВО составила порядка 

$7,5 млрд, рассказали «Известиям» в по-
сольстве РФ в Дании. При этом в 2025 году 
власти страны планируют выделить Укра-
ине ещё более $1,3 млрд. В российском 
диппредставительстве уверены: во время 
председательства в ЕС во второй полови-
не этого года приоритетом королевства 
также будет наращивание производства 
вооружений, в том числе для Киева. В экс-
пертном сообществе при этом подтверж-
дают, что у Дании есть ресурсы, чтобы 
продолжать оказывать Украине по край-
ней мере финансовую помощь. Там от-
мечают союзническую гиперактивность 
страны и других североевропейских госу-
дарств перед лицом гипертрофирован-
ной «российской угрозы». О курсе Дании 
на конфронтацию с РФ и его причинах — 
в материале «Известий».

Дания остаётся од-
ним из главных военных 
спонсоров Украины. На-
чиная с февраля 2022 года 
страна поставила Киеву 
военную помощь в раз-
мере $7,5 млрд, сообщили 
«Известиям» в посольстве 
России в Копенгагене.

— На 2025 год предусмотре-
но выделение Копенгагеном во-
енной помощи киевскому режиму 
на $1,35 млрд. В период датского пред-
седательства в ЕС, которое состоится 
во второй половине 2025 года, одним 
из приоритетов Копенгагена станет на-
ращивание совместных закупок и про-
изводства вооружений в странах ЕС, 
в том числе для последующей переда-
чи Украине, — добавили в посольстве.

В диппредставительстве напомни-
ли, что Дания первой из западных стран 
приняла решение о безвозмездной пере-
даче Киеву 19 истребителей F-16. Более 
того, в мае 2024 года министр иностран-
ных дел Дании Ларс Лекке Расмуссен 
подтвердил, что страна может исполь-
зовать эти самолёты для ударов по тер-

ритории РФ. Вообще Дания поставляет 
Украине чрезвычайно широкий спектр 
вооружений. В него входят и танки 
Leopard, и самоходные артиллерийские 
установки, в том числе Caesar, и проти-
вокорабельные ракеты американского 
производства Harpoon, не говоря о раз-
личных типах лёгких вооружений.

В посольстве указали, что Дания так-
же была инициатором прямых запад-
ных инвестиций в производство воору-
жений и боеприпасов на Украине.

В частности, в сентябре 2024 года ко-
ролевство подписало с Киевом соглаше-
ние, предполагающее выделение денег 
непосредственно ВПК Украины. В соот-
ветствии с ним оборонные предприя-
тия страны произведут вооружения 
на сумму около $600 млн, из которых 
около $435 млн — это средства, получен-
ные за счёт замороженных активов РФ. 
В ноябре 2024-го Дания выделила Киеву 
на эти цели дополнительные $140 млн.

По объёму воен-
ной помощи Дания 

занимает среди доноров Украины четвёр-
тое место. Главным военным спонсором 
ВСУ остаются Соединённые Штаты, по-
ставившие ВСУ вооружений на сумму 
$65,9 млрд. На втором и третьем местах, 
по данным Кильского института мировой 
экономики, на октябрь 2024 года находи-
лись Великобритания и Германия, от ко-
торых Украина получила военную под-
держку в размере $11,5 млрд и $10,5 млрд 
соответственно. В свою очередь, после Да-
нии идут Нидерланды ($6,2 млрд), Швеция 
($4,6 млрд), Франция ($3,5 млрд), Польша 
($3,3 млрд), Финляндия ($2,4 млрд) и Нор-
вегия ($1,8 млрд). 22 января глава европей-
ской дипломатии Кая Каллас сообщи-
ла, что объём военной помощи стран ЕС 

Украине достиг $52,4 млрд. Таким обра-
зом, совокупно военная помощь ЕС и Ве-
ликобритании почти равна объёму воен-
ной помощи со стороны США.

Вопрос способности ЕС и его членов 
в одиночку поддерживать Киев встал 
особенно остро после инаугурации До-
нальда Трампа. Хотя новый президент 
США пока не сообщил, будет ли он со-
кращать финансовую и военную под-
держку Украины, Кая Каллас в своём 
последнем выступлении уже заверила, 
что ЕС может сделать больше и что с по-
мощью Евросоюза украинцы «смогут 
выиграть войну». Учитывая подобный 
настрой европейских властей, малове-
роятно, что такие страны, как Дания, 
откажутся от курса на конфронтацию. 
Более того, подобно тому, как Виктор 
Орбан во время председательства Вен-
грии в ЕС предпринимал особые усилия 
для достижения мирного урегулиро-
вания конфликта, также можно ожи-
дать, что Дания во время своего пред-
седательства усилит поддержку Киева.

Вме с т е с  т ем 
не стоит забывать, 
что и Венгрия, и Сло-
вакия выступают про-

тив военной поддержки Украины. Так, 
24 января министр иностранных и евро-
пейских дел Словакии Юрай Бланар за-
явил, что Братислава не даст Евросоюзу 
принять на себя бремя военной помо-
щи Украине в случае отказа президента 
США Дональда Трампа помогать Киеву. 
«Если некоторые страны из Евросоюза 
решат и дальше поддерживать Украи-
ну в военном отношении, это их дело, 
но мы отказываемся от того, чтобы Ев-
ропейский союз брал эту ответствен-
ность на себя», — указал он.

 Новости

Тока не надо
A Теневые майнеры, не реги-

стрируя свой бизнес, уста-
навливают в жилых помещениях и гара-
жах энергоёмкое оборудование, писали 
«Известия». Оно создаёт избыточную на-
грузку на энергосистему и несёт потен-
циальные риски аварийных отключений.

— При выявлении майнинговых 
ферм энергетики проверяют посту-
пившую информацию. В случае под-
тверждения с потребителя через суд 
взыскивают средства за потреблён-
ную электроэнергию, но уже по тари-
фу для промышленных потребителей, 
а не по льготному для населения, — со-
общили «Известиям» в «Эн+».

Так, за пять лет в суд было направлено 
2,1 тыс. исковых заявлений в отношении 
серых добытчиков, отметили в компа-
нии. К настоящему времени суд удовлет-
ворил 1,35 тыс. исков, ещё 400 находятся 
на рассмотрении. По принятым судеб-
ным решениям майнеры должны более 
650 млн рублей, добавили там.

Майнинг — очень энергоёмкая сфе-
ра, поэтому, когда в энергосистему ла-
винообразно приходит много таких 
участников рынка, многократно 
увеличивается риск дефицита элек-
троэнергии, заявили в Минэнерго.

— Кроме того, майнинг сегодня 
нельзя рассматривать в качестве 
якорного потребителя, так как по-
добные предприятия могут как бы-
стро развернуть свою деятельность, 
так и свернуть её при неблагопри-
ятной для них рыночной конъюнкту-
ре. Добыча электронной валюты в пер-
спективе является важной отраслью 
экономики, которая с 2024 года офици-
ально регулируется. Запреты же её в от-
дельных регионах объясняются риска-
ми возникновения энергодефицита. 
Пока в таких субъектах не будут соз-
даны дополнительные генерирующие 
мощности из-за возможных негативных 
последствий для населения, производ-
ство электронной валюты в них разре-
шать нецелесообразно, — пояснили «Из-
вестиям» в министерстве.

При этом в целом регуляторные меры 
в области майнинга — важный шаг, на-
правленный не только на укрепление 
энергетической безопасности, но так-
же на трансформацию производства 
электронной валюты в самостоятель-
ную отрасль экономики, заключили 
в ведомстве.

24 декабря 2024 года правительство 
РФ утвердило список из 13 регионов 

и территорий страны, где с 1 января 
2025-го вводится запрет на майнин-
говую деятельность. Действовать 
он будет до 15 марта 2031 года. Речь 
идёт о Дагестане, Ингушетии, Кабар-
дино-Балкарии, Карачаево-Черкесии, 
Северной Осетии, Чечне, Донецкой и Лу-
ганской народных республиках, в Запо-
рожской и Херсонской областях.

Добыча криптовалюты также запре-
щена на некоторых территориях Иркут-
ской области, Бурятии и Забайкальского 
края. Ограничения для них будут дей-
ствовать в пики энергопотребления: 
в 2025-м — с 1 января по 15 марта, в после-
дующие годы — с 15 ноября по 15 марта.

В «Эн+» считают: принятые огра-
ничительные меры относятся к сфе-
ре легального майнинга криптовалют, 
поэтому запрет никоим образом не по-
влияет на объёмы нелегального. Более 
того, вместе с запретом белого майнин-
га увеличивается вероятность перехо-
да легального бизнеса в серую зону, от-
мечают в компании.

— Необходимо ввести запрет на раз-
мещение таких ферм и специально-

го оборудования в жилом 
секторе, а также предус-
мотреть определённые 

административные и уголовные меры 
наказания. Однако, как показывает 
практика, запреты не всегда приводят 
к сокращению той или иной деятельно-
сти, а зачастую приводят даже к её ро-
сту, — заявили в «Эн+».

Единственный действенный ме-
ханизм борьбы с серым майнингом — 
ухудшение экономической эффек-
тивности такой деятельности, а этого 
возможно добиться только ростом та-
рифа. Именно из-за крайне низкого его 
уровня для населения Иркутская об-
ласть и стала «столицей» серого май-
нинга в России, добавили там.

Глава комитета Госдумы по энер-
гетике Николай Шульгинов ранее за-
явил, что принятый в 2024 году закон 
о запрете майнинга криптовалют в не-
которых регионах России может не ре-
шить основных проблем, серые схемы 
могут быть сохранены. Он объяснил, 
что поймать за руку теневых добытчи-
ков очень сложно.

— Вы не сможете администрировать 
процесс, как их всех найти, определить, 
где майнер, а где нет. Нет инструмента-
рия, как вылавливать это оборудова-
ние, как его отличать, — говорил Нико-
лай Шульгинов.

Есть сложности с выявлением фак-
тов майнинга, нелегальные «бизнес-
мены» всячески маскируют свою дея-
тельность — под отопление тепловыми 
пушками, коровники и даже прячут под 
землю, рассказал «Известиям» зампред 
набсовета ассоциации «Надёжный пар-
тнёр» Андрей Романчук. По сути, се-
рая добыча подпадает под ст. 165 УК РФ 
(«Причинение имущественного ущер-
ба путём обмана или злоупотребления 
доверием»), но привлечение к ответ-
ственности осложняется рядом квали-
фицирующих признаков и сложностью 
выявления нарушений, отметил он.

По его словам, сегодня правоохрани-
тели могут привлечь к ответственности 
только нарушителя, нанёсшего ущерб 
более 1 млн рублей, поэтому было бы 
логично снизить этот размер.

В «Россетях» же считают, что в рам-
ках привлечения к административной 
ответственности по ст. 7.19 КоАП РФ 
(«Самовольное подключение и исполь-

зование электрической... энергии») не-
обходимо рассмотреть возможность 
включения этой статьи в перечень, по ко-
торому ст. 4.5 КоАП предусмотрен срок 
давности привлечения к администра-
тивной ответственности в один год — 
вместо существующего в 90  дней, 
а также увеличить размеры администра-
тивного штрафа по указанной статье.

Также целесообразно предусмотреть 
в УК РФ уголовную ответственность 
за самовольное подключение к электри-
ческим сетям для лиц, дважды подвер-
гнутых административному наказанию 
за аналогичное правонарушение, доба-
вили в пресс-службе компании.

Впрочем, директор Центра иссле-
дований в электроэнергетике ИЭиРИО 
НИУ ВШЭ Сергей Сасим считает: запрет 
майнинговой деятельности в регионах 
без учёта конъюнктуры рынка не при-
несёт желаемого эффекта, так как не-
которые участники уйдут в тень и про-
должат работать незаконно.

Фокусы США

Дарья Сапрынская

Востоковед

Трамп, выступая на инаугурации, объ-
явил о начале «золотого века Аме-

рики» — эпохи, которая, по его словам, 
должна исправить допущенные промахи 
и вывести страну на более высокий уро-
вень развития и международного сотруд-
ничества. На этом фоне актуальный во-
прос: ожидать ли пересмотра политики 
в отношении стран Центральной Азии — 
ближайших соседей России?

Подходы США к ряду стран и внеш-
неполитических проблем во мно-
гом доктринальны. Центральная Азия 
в числе таких регионов; для «пятёрки» 
существует Стратегия Соединённых 
Штатов в Центральной Азии на 2019–
2025 годы — укрепление суверенитета 
и экономического процветания и, ко-
нечно же, концепция «Большая Цен-
тральная Азия», которую выдвинул 
бывший советник президента США 
по вопросам России и Евразии, слу-
живший при Рейгане и Дж. Буше-стар-
шем, Фредерик Старр. Срок действия 
концепции заканчивается в 2025 году. 
Трамп уже объявил о пересмотре 
Стратегии нацбезопасности США, 
а позиция новой администрации точ-
но меняет всю концептуальную осно-
ву внешнеполитического курса.

Если разбираться в том, что пред-
лагает концепция, то линии пере-
смотра подходов уже очевидны, хотя 
что-то останется. Сохранится позици-
онирование региона во взаимосвязи 
с Афганистаном. США воспринимают 
Центральную Азию вместе с афган-
скими соседями. Этот подход форми-
рует цели США в регионе. Они лежат 
в области обеспечения региональ-
ной безопасности по треку Централь-
ная Азия — Южная Азия. Такое позици-
онирование понятно: страны региона 
остаются одним из основных маршру-
тов для афганских наркокартелей, есть 
тенденции к радикализации.

В подходах к региону останется 
формат C5+1 (в этом формате Афгани-
стан не участвует, то есть речь идёт 
о традиционных странах Централь-
ной Азии + 1, в этом случае США), ко-
торый из исключительно правитель-
ственных встреч скорее перейдёт 
к бизнес-сотрудничеству или B5+1. 

В прошлом году форум B5+1 прошёл 
в Казахстане и был сфокусирован 
на транспорте и логистике, электрон-
ной коммерции, «зелёной» энергети-
ке и агробизнесе. Этот практический 
фактор сотрудничества останется, не-
смотря на трансформацию подходов, 
потому как контроль над региональ-
ной кооперацией и ситуация на рынке 
для США важны вне границ. Продол-
жением прагматики будут трансфор-
мация формата C5+1 и представление 
его как масштабной международной 
площадки по сотрудничеству со стра-
нами Центральной Азии. 

То, что будет пересмотрено, — это 
риторика демократических ценно-
стей. Например, американская кон-
цепция сейчас отстаивает «продвиже-
ние здорового гражданского общества 
и независимых СМИ, укрепление де-
мократических институтов и защи-
ту прав человека». Что конкретно 
собой представляют эти демокра-
тические ценности, а главное, как 
их можно интерпретировать, пред-
ставлено довольно расплывчато. Од-
нако, как на любом рынке идей, есть 
свои законодатели мод — в глобаль-
ном случае это страны Запада, особен-
но США. Для Центральной Азии эти 
тренды выражены не просто в «здоро-

вом гражданском обществе», а в иде-
ях DEI (Diversity, Equity, and Inclusion), 
то есть разнообразии, равенстве и ин-
клюзивности. «Индустрия ценностей», 
которую сейчас пересматривает аме-
риканская администрация, требова-
ла значительных денежных вливаний, 
их реализовали USAID и европейские 
фонды. Они предоставляли грантовую 
поддержку инициативам в западном 
духе, следили за соблюдением прав 
меньшинств региона, проводили обра-
зовательные «деколониальные» меро-
приятия и кампании в СМИ.

После закрепления Трампом в зако-
нодательстве США двух полов популя-
ризация гендерной повестки, скорее 
всего, перейдёт только в идею доступ-
ной среды и предоставления равных 
возможностей. Эти задачи также от-

ражают прагматичный подход, кото-
рый позволит американской поддерж-
ке оставаться на рынке «мягкой силы» 
без реакционной повестки для мест-
ного общества.

Второй посыл, который изменят, 
связан с экологической тематикой. 
Трамп заявил о выходе США из «зелё-
ного» курса, а это значит, что во внеш-
ней политике уйдут призывы к со-
блюдению Парижского соглашения. 
В основном предлагаемые принци-
пы касаются «диверсифицированно-
го, инклюзивного и ориентированно-
го на климат экономического роста», 
другими словами, принципов «зелё-
ной» экономики.

Это направление содержит дей-
ствительно глобально важные вещи — 
поддержку экономического роста, 
но с учётом защиты окружающей сре-
ды. И если в первом случае важна ин-
терпретация вроде бы «пушистых» 
демократических свобод, то здесь не-
обходимо учитывать критерии эко-
логичности, несоблюдение которых 
ведёт к прямым экономическим по-
терям. Для стран региона это связано 
с природными ресурсами. США инте-
ресен открытый рынок ресурсов (ни-
кель, хром и прочие), без экологиче-
ских ограничений.

Ещё один аспект, который будет пе-
ресмотрен, это позиционирование 
США в Центральной Азии на фоне вза-
имодействия России и КНР. США про-
должат препятствовать российско-ки-
тайскому сотрудничеству, но, скорее 
всего, ослабят хватку в битве за Цен-
тральную Азию в идейном плане. Уве-
личение внимания к региону может 
происходить только на фоне усиле-
ния конфликтности по треку Рос-
сия — США и КНР — США. Возможно, 
поэтому звучат предложения об орга-
низации визита Трампа в регион, кото-
рый расставит всё по местам.

На сотрудничество РФ и Централь-
ной Азии американские нововведения 
могут оказать неоднозначное воздей-
ствие: отдалённый для США реги-
он способен стать новым интересным 
рынком, пронизанным транспортно-
логистическими магистралями, ве-
дущими в том числе и в обход России. 
Заинтересованность США повыша-
ет конкуренцию, но говорить, что аме-
риканская сторона заменит сотрудни-
чество с Россией, однозначно неверно. 
РФ будет сохранять за собой позиции 
ведущего партнёра для стран региона.

Итоги — концепция будет новой, 
подход прагматичным, а инвестиции 
и направленные в помощь средства — 
$51 млрд за 30 лет с 1994 по 2024 год — 
отработают свои цели и задачи. Од-
нако не следует забывать про смену 
приоритетов в США, которая волной 
дойдёт и до стран Центральной Азии. 
Сегодня регион не в фокусе американ-
ской внешней политики, но это не зна-
чит, что он не будет таким завтра.

МНЕНИЕ

другому не могу их назвать, которые 
пытались и продолжают попытки де-
стабилизировать ситуацию в стране, — 
говорит он.

К слову, в Европе не дожидаясь офи-
циальных результатов, успели признать 
выборы в республике нелегитимны-
ми. Ещё 22 января Европарламент при-
нял резолюцию с призывом к Евросо-
юзу не признавать итогов голосования 
в стране.

Александр Лукашенко на пресс-
конференции оценил возможное не-
признание странами Запада выборов 
в республике.

— У нас ничего не произойдёт. При-
знаете вы там в Евросоюзе, не признаете 
эти выборы... Это дело вкуса. Поверьте, 
это абсолютно, как вы говорите, фиоле-
тово, — сказал он.

А вот реакция США пока не так од-
нозначна. В середине января экс-глава 
Госдепа Энтони Блинкен, занимавший 
этот пост в администрации Джо Бай-
дена, заявил, что не признает предсто-
ящие выборы в Белоруссии и считает 
их «неправильными». Однако 24 января 
Госдепартамент удалил со своего офи-
циального сайта заявление бывшего 
госсекретаря.

— Девушка, вы журналист? Выборы 
приехали освещать? — спрашивает во-
дитель такси, стоя на светофоре.

— Да, журналист. А вы пойдёте голо-
совать? — спрашиваю я.

— Конечно, я за Батьку. Да и многие 
у нас за него. Есть, может, и недоволь-
ные, но всё это очень мелко и локально. 
Главное ведь, что у нас в стране порядок, 
города чистые. Всё организованно. Мо-
жет, и есть те, кто недоволен зарплата-
ми, но это уже вопрос не только полити-
ки, — уверен таксист.

Улицы в Минске действительно очень 
чистые — и не только в дни голосования. 
Тот самый порядок в стране отразился 
и на работе участков: там не было дав-
ки или суеты, несмотря на большое чис-
ло желающих проголосовать.

В этом году в Белоруссии перед вы-
борами уделили особое внимание ме-
рам безопасности. С 20 января личный 
состав органов внутренних дел и войск 
перевели на усиленный вариант несения 
службы. Кроме того, в ноябре 2024 года 
службы провели серию учений, чтобы 
гарантировать безопасность граждан. 
Также избирательные участки в респу-
блике оборудовали тревожными кноп-
ками и системами видеонаблюдения, 
а ещё с 20 января их взяли под кругло-
суточную охрану. При этом на участках 
усиленные меры безопасности особен-
но не ощущались, атмосфера была спо-
койная.

Такие меры безопасности объясня-
ются не только возможными попытками 
дестабилизации обстановки со стороны 
Запада, но и необходимостью не повто-
рить сценарий 2020 года. В августе 2020-
го выборы ознаменовались протестами 
после официального объявления итогов. 
Тогда победу одержал Александр Лука-
шенко, а второе место заняла Светлана 
Тихановская, которая не признала ре-
зультатов и покинула страну.

В этом году все поняли, что судьбу 
страны надо решать на избирательных 
участках, а не на улицах, сказал «Изве-
стиям» кандидат в президенты, лидер 
Либерально-демократической партии 
Белоруссии Олег Гайдукевич.

— Если ты хочешь каких-то пере-
мен, хочешь отдать свой голос, что-
бы от тебя что-то зависело — никаких 
улиц, только избирательный участок. 
Поэтому люди понимают ответствен-
ность, и они идут на выборы высказать 
своё мнение о том, каким они хотят 
видеть будущее страны. Это радует... 
Трамп приостановил финансирование 
радикальной оппозиции, а без денег 
они не способны ничего делать. Если 
их лишить финансирования, вся оп-
позиционная деятельность закончит-
ся через неделю, — говорит он.

Высокая явка на голосовании толь-
ко подтверждает, что граждане Бело-
руссии сейчас крайне заинтересованы 
в будущем своей страны, считают экс-
перты. Это связано в том числе и с ситу-
ацией в соседней Украине.

— У нас повторяется голосование 
2015 года, когда общество испытало шок 
от событий на Украине, в Донбассе. Тогда 
произошло сплочение общества вокруг 
Лукашенко как руководителя, который 
гарантирует стабильность и мир. Сей-
час то же самое. Лукашенко воплощает 
в себе гарантию мира и стабильности. 
Отсюда такая явка и такое сплочение 
вокруг, — говорит «Известиям» дирек-
тор Центра по проблемам европейской 
интеграции Юрий Шевцов.

В том числе, подчеркнул Олег Гайду-
кевич, именно поэтому после нынешних 
выборов не стоит ждать какой-то ради-
кальной дестабилизации в стране.

« ЗАИНТЕРЕСО-
ВАННОСТЬ США 
ПОВЫШАЕТ 
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Меры на весах
A — Эффекты от ужесточения 

денежно-кредитных усло-
вий уже начали проявляться в ноябре. 
Рост общего кредитного портфеля суще-
ственно замедлился. При этом впервые 
за долгое время темпы роста корпора-
тивного кредитного портфеля снизи-
лись. Розничный портфель уже два ме-
сяца практически не растёт, — уточняла 
тогда Эльвира Набиуллина.

Как говорил зампред Банка России 
Алексей Заботкин, регулятор тогда уже 
располагал предварительными данны-
ми по ноябрю. По его словам, ЦБ в кон-
це года был в плотном контакте с биз-
несом и банками и убедился в том, что 
корпорации поменяли планы по нара-
щиванию кредитования. Тем не менее 
абсолютных цифр по объёму выдач кор-
поративных ссуд в ноябре в публичном 
поле пока не было.

Как выяснили «Известия», объём кре-
дитов юридическим лицам — резиден-
там и ИП в рублях упал в ноябре 2024-го 
в 1,5 раза, до 5,8 трлн рублей. Судя по дан-
ным ЦБ, это самое большое сокраще-
ние за всё время ведения статистики 
с 2019 года. «Известия» направили запро-
сы в пресс-службы регулятора и банков 
для подтверждения тренда.

По ходу повышения ключевой став-
ки наблюдался отложенный эффект — 
сначала организации продолжали брать 
деньги в банках, но дальнейший рост сто-
имости кредита всё-таки охладил их ин-
терес, пояснил председатель комитета 
«Опоры России» по финансовым рынкам 
Павел Самиев. Не все компании облада-
ют высокой рентабельностью, которая 
позволила бы им кредитоваться под 25–
30% годовых, отметила профессор кафед-
ры налогов и налогового администриро-
вания Финансового университета при 
правительстве РФ Татьяна Зверева.

Также повлияли высокие требования 
банков к своим заёмщикам. По словам 
основателя изыскательной компании 
«Гектар Групп» Павла Сёмочкина, фи-
нансовые организации понимают, что 
«дорогие» деньги создают повышенные 
риски дефолта, и с большей осторожно-
стью оформляют такие ссуды.

Однако кредитование охлаждается 
неравномерно — есть сегменты, кото-
рые практически не сокращаются, они 
не так чувствительны к высокой ставке, 
уточнил Павел Самиев. Речь идёт об обо-
ротном кредитовании, торговом финан-
сировании — бизнес продолжает брать 
такие займы, так как это необходимо для 
поддержания ликвидности.

В декабре российские банки заклады-
вали в свои продукты повышение ключе-
вой. Однако по итогам заседания этого 
не произошло, и в конце месяца финансо-
вые организации начали снижать ставки 
по вкладам. В частности, как писали СМИ, 
Совкомбанк понизил их на 0,7–2,5 п.п., 
до 16,1–25%, а РСХБ — на 1 п.п., до 23%.

В то же время ставки по кредитам 
пока остаются стабильными, отмети-
ла ведущий аналитик Freedom Finance 
Global Наталья Мильчакова. По рыноч-
ной ипотеке полная стоимость кредита 
сохраняется на уровне 30%, по потреб-
займам — 34%, по автокредитам — 23%, 
писали ранее «Известия». А бизнесу ссу-
ды выдаются в среднем под 24–29%.

Данных по кредитованию в декабре 
и январе пока нет, однако уже извест-
но, что инфляция по итогам 2024-го со-
ставила 9,5%. На это обратил внимание 
президент Владимир Путин на первом 
в этом году совещании по экономиче-
ским вопросам. Он подчеркнул, что рост 
цен превысил ожидания правительства, 
и призвал власти активизироваться для 
разрешения этой ситуации.

Повышение ключевой ставки как 
раз призвано замедлить инфляцию: 
предполагается, что люди будут мень-
ше тратить, спрос снизится и у продав-
цов не будет возможности опережающи-
ми темпами повышать цены, а, наоборот, 
придётся делать скидки. 

Экономика и бизнес

Новости для рынка акций пока по-
зитивны — несмотря на ускорение 

инфляции, инвесторы верят, что уро-
вень ключевой в 21% станет макси-
мальным в этом цикле, считают анали-
тики компании «Финам». Сохранение 
ставки достаточно позитивно, чтобы 
нивелировать риски угроз нового пре-
зидента США снизить цены на нефть 
и усилить санкции против России.

В понедельник, 27 января, «Норни-
кель» поделится итогами производ-
ственной деятельности за 2024 год, 
сообщили в «Финаме». Помимо того 
розничная сеть X5 Group представит 
операционные результаты за четвёр-
тый квартал и 12 месяцев 2024-го, до-
бавили в сервисе «Газпромбанк Инве-
стиции». Акции этих компаний могут 
отреагировать на показатели.

Во вторник, 28 января, сеть магази-
нов мужской одежды Henderson про-
ведёт день инвестора, рассказали 
в «Финаме». Ожидается, что это поло-
жительно повлияет на стоимость ак-
ций компании.

В среду Росстат опубликует не-
дельные данные по индексу потре-
бительских цен и по индексу цен про-
изводителей за декабрь, напомнили 
в «Цифра брокер». Это может отраз-
иться на ожиданиях рынка по дальней-
шей динамике ключевой ставки — сле-
дующее решение ЦБ будет принимать 
уже 14 февраля.

Помимо того 29 января IT-компания 
ГК «Астра» поделится операционными 
результатами за 2024-й.

В четверг, 30 января, «РусГидро» 
опубликует операционные результа-
ты за 2024 год, сообщили в «Газпром-
банк Инвестициях».

31 января Банк России опублику-
ет ежемесячный обзор «О развитии 
банковского сектора РФ» за декабрь, 
сообщили в «Финаме». Это позволит 
инвесторам уточнить данные по по-
ложению дел на рынке — стоимость 
акций кредитных организаций также 
на это отреагирует.

Индекс гособлигаций RGBI про-
должит двигаться в диапазоне 103–
106 пунктов, считает ведущий анали-
тик «Цифра брокер» Наталия Пырьева. 
При этом он может пойти вниз, если 
недельные данные по инфляции нач-

нут уменьшаться. Но рынок облигаций 
всё равно останется привлекательным, 
уточнили в «БКС Мир инвестиций».

Рубль на этой неделе будет тор-
говаться по курсу 98–102 за доллар, 

102,5–105,5 за евро и 13,35–13,85 за юань, 
прогнозируют в «Финаме». Индекс 
Мосбиржи может колебаться в диа-
пазоне 2880–3000 пунктов, заключили 
в «Газпромбанк Инвестициях».

Молодым — дорого

Алексей Лазутин

Экономист

Ц ентральный банк России в своём не-
давнем докладе предложил сделать 

IPO более прозрачным. Для этого, по мне-
нию регулятора, компания при выходе 
на биржу должна включать много допол-
нительной информации: прогнозные по-
казатели эмитента, механизм стабили-
зации цены акции после IPO, не менее 
двух независимых аналитических отчё-
тов с оценками справедливой стоимости 
компании, данные о плановом и фактиче-
ском распределении акций среди поку-
пателей, а также сведения об ограниче-
нии на продажу ценных бумаг эмитентом 
и действующими акционерами.

Намерение, безусловно, благое: 
как совершенно справедливо отме-
чается в докладе регулятора, россий-
ский рынок акционерного капитала 
восстанавливается преимуществен-
но за счёт внутреннего ресурса.

Возросла роль розничного инве-
стора, в том числе неквалифициро-
ванного. А ему нужно чётко оценивать 
риски и перспективы бумаги, кото-
рую он собирается купить. Здесь во-
прос только в том, как не выплеснуть 
с водой ребёнка. Да, на розничных ин-
весторов в 2024 году пришлось более 
60% торгов фьючерсами и опционами 
и более 70% торгов акциями. Но не ме-
нее важная часть фондового рын-
ка да и всей экономики — это 55 тыс. 
потенциальных эмитентов, в чис-
ле которых быстрорастущие компа-

нии средней и малой капитализации. 
Им чрезмерное регулирование может 
закрыть доступ на рынки капитала.

Эти компании потенциально гото-
вы привлекать внешнее финансиро-
вание на фондовом рынке с помощью 
краудфандинга и краудлендинга, pre-
IPO и IPO. При поддержке со стороны 
инфраструктуры рынков капитала — 
организаторов, биржи, рейтинговых 
агентств, аудиторов, оценщиков, ин-
вестиционных платформ, регулято-
ра — эти быстрорастущие компании 
могут в среднесрочной перспекти-
ве внести существенный вклад в раз-
витие экономики страны. В том числе 
в части импортозамещения, продо-
вольственной и технологической не-
зависимости и безопасности.

Им нужен капитал. В этом может 
помочь тонкая настройка механизмов 
эмиссии акций и облигаций для ком-
паний на разных стадиях жизненно-
го цикла.

К примеру, активизация рознично-
го инвестора — это, конечно, позитив-
ный момент. Но это специфические 
участники рынка, особенно если го-
ворить о неквалах. Часто они усили-
вают волатильность акций, бросаясь 
их покупать или продавать на хоро-
ших или плохих новостях о компании.

Для стабильности бумаги нужно 
усилить участие в торгах институци-
ональных инвесторов — негосудар-
ственных пенсионных фондов, управ-
ляющих компаний, инвестбанков, 
страховых компаний.

Сегодня многие из них ограничены 
законом — у эмитента, в бумаги кото-
рого они вкладываются, должен быть 
определённые кредитный рейтинг, 
объём бизнеса и объём размещения. 
В частности, такая категория институ-
ционалов, как негосударственные пен-
сионные фонды, не может участвовать 
в размещении компаний капитализа-
цией меньше 30 млрд рублей. Им нуж-
но купить не менее 10% от общего 
объёма предлагаемых на IPO акций, 
при этом пакет должен стоить не ме-
нее 3 млрд рублей для одного фонда 
за одно размещение. Всё это сделано 

для того, чтобы минимизировать ри-
ски институционального инвестора.

Но можно достигнуть этой же 
цели, выставив для институциона-
лов лимиты участия в доле от разме-
щения и максимально диверсифи-
цировав количество IPO, в которых 
разрешено участвовать данному ин-
вестору. И в этом случае НПФ смогут 
вкладываться в средние и небольшие 
быстрорастущие компаний, прида-
вать бумагам стабильность, сохранив 
ограничения по рискам за счёт лими-
тов и диверсификации.

Отдельной проработки требует 
вопрос настройки инфраструктуры. 
Сейчас компании при IPO в основном 
обращаются к профессиональным 
организаторам размещения. И нель-
зя допустить, чтобы их число сокра-
щалось, а лучше — чтобы росло. Ведь 
сколько сейчас мы видим размеще-
ний ежегодно? Пару десятков. А если 
у нас потенциальных эмитентов пара 
сотен? Как такой объём переварит 
существующая инфраструктура? 
Её определённо нужно усиливать.

Наконец, нужно привлечь на рын-
ки капитала и самих эмитентов. Расхо-
ды на проведение IPO — существенные 
траты. Для того чтобы дать быстрора-
стущим компаниям возможность при-
влечь деньги на развитие, можно рас-
смотреть вопрос компенсации всех 
или части затрат, связанных с выхо-
дом на биржу (услуги андеррайтеров 
и юристов, маркетинговые).

С одной стороны, это потребует 
от государства определённых вложе-
ний. С другой стороны, поможет до-
стичь сразу нескольких стратегиче-
ских целей, способствующих развитию 
экономики страны. Рынки капитала 
постепенно придут на замену банков-
скому кредитованию для бизнеса, ста-
нут каналом трансформации накопле-
ний и сбережений в инвестиции.

Всё это будет в конечном итоге спо-
собствовать решению поставленной 
президентом задачи довести к 2030-му, 
который уже близко, капитализацию 
фондового рынка России не менее чем 
до 66% ВВП страны.

МНЕНИЕ ЗА ЧЕМ СЛЕДИТЬ ИНВЕСТОРУ НА ЭТОЙ НЕДЕЛЕ

Владимир Гаврилов

П ри наличии неуплаченных штра-
фов, например за перегруз, ино-

странным фурам после 1 марта нач-
нут блокировать выезд из РФ. Именно 
с этого дня в России вводится система 
каботажных перевозок, благодаря ко-
торой фуры из стран ЕАЭС смогут пе-
ревозить грузы внутри нашей страны. 
За долги Ространснадзор сможет за-
держивать их на всей территории РФ: 
для этого уже приняты необходимые 
нормативно-правовые акты, рассказа-
ли «Известиям» в Минтрансе. Правда, 
пока базы данных Ространснадзора 
и ФТС не согласованы — и штрафы или 
не приходят, или поступают с задерж-
кой, уточнили в ассоциации «Грузавто-
транс». И это ставит иностранных пере-

возчиков 
в более выгодное 

положение перед россий-
скими компаниями. В том, 

как нововведение изменит ры-
нок, разбирались «Известия».
С 1 марта в России должно замет-

но возрасти количество иностранных 
транспортно-логистических компа-
ний (ТЛК), занимающихся внутрен-
ними перевозками по территории 
страны. С этой даты запускаются ка-
ботажные перевозки, когда фуры 
из стран ЕАЭС смогут перевозить гру-
зы внутри РФ.

Им будет разрешено не более трёх 
последовательных рейсов в течение 
семи дней с момента первой выгрузки 
в России. Каждая поездка должна под-
тверждаться транспортной накладной 
и представлять собой этап к следую-
щей погрузке или государственной 
границе. Перевозка опасных грузов 
будет запрещена. В случае нарушения 
иностранными ТЛК этих и других ус-
ловий они не будут допускаться к осу-
ществлению деятельности в течение 

одного года с даты выявления нару-
шения, сказали «Известиям» в Мин-
трансе.

Там добавили, что также установ-
лены полномочия Ространснадзора 
по задержанию принадлежащих ино-
странным перевозчикам транспорт-
ных средств на всей территории Рос-
сии с неуплаченными штрафами, в том 
числе за перегруз.

— Кроме того, приняты норматив-
но-правовые акты, устанавливающие 
полномочия ФТС не допускать выез-
да с территории РФ иностранных пе-
ревозчиков при наличии неуплачен-
ных штрафов, — добавили в ведомстве.

В ФТС подтвердили «Известиям», 
что на таможенные органы возложе-
ны полномочия по контролю над упла-
той штрафов иностранными перевоз-
чиками.

Делается это для того, чтобы урав-
нять иностранные ТЛК из ЕАЭС с рос-
сийскими перевозчиками на внутрен-
нем рынке. Они смогут брать заказы 
внутри страны и работать наравне 
с отечественными компаниями, а зна-
чит, потребуется проходить весога-

баритный контроль, оплачивать че-
рез систему «Платон» проезд, а также 
все штрафы, включая перегруз (мак-
симальная сумма до 600 тыс. рублей). 
Сейчас взысканий за превышение 
допустимой нагрузки иностранцам 
не начисляют, но они не могут выехать 
из страны с долгами за превышение 
скорости, нарушения правил дорож-
ного движения и так далее.

Однако у участников рынка есть 
сомнения в работоспособности ука-
занных Минтрансом требований к пе-
ревозчикам из ЕАЭС.

— Несмотря на заверения Минтран-
са, трудности с начислением штрафов 
за перевес являются одним из глав-
ных конкурентных преимуществ 
иностранных компаний перед рос-
сийскими, — рассказал «Известиям» 
президент ассоциации «Грузавто-

На таможенные органы 
возложены полномочия 
по контролю над упла-
той штрафов иностран-
ными перевозчиками
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Сертификат соответственно
Россияне нашли новый способ обналичивать маткапитал

Милана Гаджиева

Россияне нашли новый способ обна-
личивать материнский капитал — для 

этого его стали чаще направлять на нако-
пительную пенсию, выяснили «Известия». 
Дело в том, что в прошлом году в России 
ввели возможность забирать деньгами 
остатки сертификата в размере до 10 тыс. 
рублей. И чтобы воспользоваться этим, 
граждане, у которых на счету было не-
много больше, переводили превыша-
ющую лимит сумму на пенсию, а оста-
ток обналичивали. Благодаря такой 
опции, по данным Счётной палаты, на ок-
тябрь 2024-го вдвое больше родителей 
пополнили свои счета на старость. Впро-
чем, пока таких всё равно было мало — 
всего 8 тыс. человек из 1,5 млн тех, кто 
воспользовался сертификатом. Будут ли 
бороться с этой схемой и на что ещё се-
мьи тратят господдержку — в материа-
ле «Известий».

В 2024 году правительство разреши-
ло гражданам РФ получать остаток ма-
теринского капитала до 10 тыс. рублей 
в виде единовременной выплаты. Речь 
идёт о неиспользованных средствах сер-
тификата, которые остались после того, 
как большая их часть была потрачена 
(например, на ипотеку или образова-
ние). Эксперты рассказали «Известиям»: 
предприимчивые россияне, у которых 
на счету была сумма сверх положенно-
го для вывода (то есть больше 10 тыс.), 
придумали способ забрать эти деньги.

Схема выглядит так: если у челове-
ка на счету осталось, например, 11 тыс., 
то 1 тыс. из средств маткапитала граж-
дане направляли на накопительную 
пенсию, а оставшиеся 10 тыс. выводи-
ли, объяснил редакции источник на пен-
сионном рынке.

Это подтверждает и статистика: 
в прошлом году вдвое больше граж-
дан направляли средства маткапита-
ла на накопительную пенсию, следует 
из декабрьского доклада Счётной пала-
ты об исполнении бюджета Соцфонда 
(«Известия» с ним ознакомились). Так, 
на октябрь 2024-го таких обращений 
насчитывалось почти 8 тыс., тогда как 
за аналогичный период 2023-го — всего 
около 4 тыс. Впрочем, в масштабах си-
стемы эти цифры невелики — всего за де-
вять месяцев прошлого года сертифика-
том воспользовались 1,5 млн россиян.

Сейчас граждане могут увеличить 
размер накопительной пенсии за счёт 
средств маткапитала. С прошлого года 
такой опцией разрешено пользовать-
ся также отцам-одиночкам, до этого — 
только матерям.

Россияне действительно стали всё 
чаще обналичивать остатки маткапи-
тала, переводя суммы сверх допущен-
ного на пенсию, согласился аналитик 
Freedom Finance Global Владимир Чер-
нов. По его словам, такая схема спо-
собствует сохранности этих средств 

и получению выплат. Людям хочется 
получить деньги наличными сейчас.

Это подтвердил и доцент экономи-
ческого факультета РУДН Андрей Ги-
ринский. Он также считает, что попу-
лярности направления сертификата 
на старость способствовало право за-
бирать 10 тыс. рублей со счёта. Такое 
же мнение разделяют доцент РЭУ им. 
Г.В. Плеханова Екатерина Голубцова 
и профессор Финансового университета 
при правительстве РФ Юлия Долженкова.

Материнский капитал сегодня по-
мимо пенсии можно направить на улуч-
шение жилищных условий (ипотеку), 
образование (например, детский сад), 
адаптацию детей-инвалидов. Также 
можно получать его в виде ежемесяч-
ной выплаты на любого ребёнка до трёх 

лет, если среднедушевой доход семьи 
не превышает два регионального про-
житочного минимума.

С момента действия этой програм-
мы (2007) граждане прибегали к множе-
ству незаконных схем для обналичива-
ния сертификата. Например, покупали 
непригодный для жилья дом на день-
ги от государства. По бумагам на квар-
тиру тратилось в разы больше, чем она 
на самом деле стоила. При этом риелто-
ры, которые продавали недвижимость, 
выплачивали семье часть от потрачен-
ного наличными.

Также часто оформлялись фиктив-
ные договоры купли-продажи у знако-
мых или родственников. Ещё нередко 
семьи брали займы в микрофинансовой 
организации якобы для покупки жилья. 
После «погашения» долга деньги матка-
питала передавались наличными вла-
дельцам. Иногда средства обналичива-
ли через учебные заведения. Все такие 
способы нелегальны, и с каждым годом 
контроль над ними растёт.

При этом схема с переводом остатков 
на пенсию, чтобы забрать положенные 

10 тыс., законна, поскольку само госу-
дарство предоставляет такие возмож-
ности. Опрошенные «Известиями» экс-
перты считают, что власти всё равно 
не будут препятствовать этой схеме, по-
скольку граждане тем самым обеспечи-
вают себе хотя бы немного большие по-
ступления в старости.

«Известия» направили запрос в Соц-
фонд и Счётную палату с просьбой объ-
яснить рост вложений средств маткапи-
тала в накопительную пенсию.

По данным Счётной палаты, за девять 
месяцев прошлого года маткапитал по-
лучили всего 534 тыс. граждан — почти 
на четверть меньше, чем за аналогич-
ный период 2023-го. При этом использо-
вали эти средства 1,5 млн человек (–4%).

Экономика и бизнес

Курьерная лестница
A Магазины наркорынка поку-

пают данные о пользовате-
лях крупных чат-ботов в Telegram, после 
чего делают рассылку по базе контактов. 
По подсчётам «Известий», число пользо-
вателей, которые могли получить объ-
явления, превышает миллион. Также 
спам-рассылки делают среди реклам-
ных агентств даркнета, которые разме-
щают информацию в Telegram.

Информацию о всплеске наркорекру-
тинга малолетних «Известиям» подтвер-
дил источник, связанный с нелегальной 
рекламой в даркнет-среде.

— Наркобизнес стремительно молоде-
ет. Количество наркошопов растёт, ку-
рьеров им постоянно не хватает: их ре-
гулярно арестовывают, многие уходят 
сами, опасаясь тюрьмы, — отметил он.

«Известия» изучили сообщения о по-
иске курьеров на крупных даркнет-фо-
румах и отзывы на эти сообщения 
от потенциальных «работников». Исхо-
дя из этой активности можно сделать 
вывод: только крупные наркошопы на-
нимают для выполнения грязной рабо-
ты от 5 до 15 человек еженедельно. Треть 
из них уходит после одной-двух закла-
док, испугавшись характера работы 
и ответственности, мало кто работает 
больше года (или попадается, или сам 
предпочитает не рисковать свободой), 
рассказал источник «Известий», знако-
мый с бизнесом по найму закладчиков.

По словам источника, снижая воз-
растной порог для приёма на работу, 
наркодилеры стремятся восполнить 
подобные потери. По закону уголовная 
ответственность за сбыт наркотиков на-
ступает с 16 лет. Детям, не достигшим 
этой отметки, она не грозит. Таким аргу-
ментом и пользуются вербовщики.

«Известия» провели эксперимент 
и связались с наркошопами, разместив-
шими в даркнете свои объявления. Бо-
лее 20 из них подтвердили, что принима-
ют на работу «с любого возраста». Также 

многие уверяли, что ребёнку не грозит 
«никакая ответственность».

Пытаясь убедить корреспондента 
«Известий» сотрудничать с ними, вер-
бовщики предлагали ему наркотики для 
личного употребления, карту «безопас-
ных» зон в городе и якобы эффективные 
легенды для силовиков на случай задер-
жания. При этом платить за незаконную 
работу они обещали сущие копейки — 
по несколько сотен рублей за закладку. 
Если корреспондент оставлял посулы 
вербовщиков без ответа, они настой-
чиво требовали ещё раз рассмотреть 
их предложение (все скриншоты пере-
писок есть в распоряжении «Известий»).

Уголовной ответственности для под-
ростков младше 16 за распространение 
наркотиков действительно нет, расска-
зал адвокат Константин Кудряшов.

— Но подростков ставят на профилак-
тический учёт в подразделение поли-
ции по работе с несовершеннолетними, 
что скажется на их будущем, — сказал он.

С 14 лет уголовная ответственность 
наступает лишь за хищение и вымога-
тельство наркотических средств, по-
яснил юрист. Редко судят и тех, кто во-
влекает детей в наркобизнес. Вербуют 
закладчиков через интернет, и такие 
лица почти всегда остаются неустанов-
ленными. Поэтому им нет дела до того, 
что будет с ребёнком, добавляет эксперт.

С января 2025 года в России усилили 
ответственность за вовлечение несо-

вершеннолетних в совершение престу-
плений и антиобщественных действий 
(статьи 150 и 151 УК РФ). Теперь за вовле-
чение детей младше 14 лет (а также двух 
и более несовершеннолетних) в совер-
шение преступления грозит до девяти 
лет, в преступную группу и особо тяж-
кое преступление — до десяти лет. Повы-
шенная ответственность за такие дей-
ствия предусматривается, если ребёнка 
завербовали в интернете.

Чаще всего детей вовлекают в сбыт 
наркотиков и психотропных веществ.

— В 2023 году количество таких пре-
ступлений выросло на 52,3% (с 1,4 тыс. 
до 2,1 тыс.), — заявил один из авторов 
поправок, председатель комитета Гос-
думы по безопасности и противодей-
ствию коррупции Василий Пискарёв 
при рассмотрении законопроекта в де-
кабре 2024-го.

Эту тему поднимал и председатель 
СКР Александр Бастрыкин. По его сло-
вам, в 2024 году количество особо тяж-
ких преступлений (куда входит нарко-
торговля), совершённых подростками, 
выросло на 22%.

Цифры подтверждаются конкрет-
ными уголовными делами. Так, недав-
но «Известия» рассказывали историю, 
случившуюся в Магадане, где ученик 
9-го класса «работал» не простым за-
кладчиком, а вместе со студентом-пер-
вокурсником местного техникума как 
минимум два месяца — с сентября по ок-
тябрь 2024-го — управлял одним из нар-
кошопов в даркнете. Причём торговлю 

подростки развернули сразу в 20 регио-
нах России.

На Урале в декабре сотрудники 
МВД задержали 15-летнюю школьницу 
с крупной партией мефедрона. По сло-
вам девушки, на преступление она по-
шла, поскольку хотела «подзаработать». 
Тогда же в Москве начали проверку в от-
ношении компании подростков: по со-
общению правоохранительных органов, 
они шантажом заставляли 15-летнего 
школьника делать закладки.

Ещё одну историю на условиях ано-
нимности «Известиям» рассказала мать 
бывшего закладчика, который устро-
ился в наркошоп в 15 лет. Ребёнок хо-
тел накопить на новый телефон и отве-
тил на объявление, которое пришло ему 
в мессенджер. Полицейские задержали 
его с наркотиками.

— У нас небольшой город, и эта исто-
рия быстро дошла до учителей школы, 
в которой учился мой сын. За решётку 
он не попал, но столкнулся с ужасной 
травлей со стороны преподавателей 
и учеников. Пришлось менять школу, 
а сына больше года водить к психоло-
гу, — вспоминает она.

Причины, по которым дети соглаша-
ются поработать закладчиками, самые 
разные, отметил председатель сове-
та общественной организации «Центр 
защиты и развития личности» Леонид 
Армер.

— Зачастую дети действительно хо-
тят подзаработать, но причины у этого 
разные. Иногда на преступление идут 

школьники из весьма обеспеченных 
семей, которые ищут способ доказать 
родителям, что способны чего-то до-
стичь. Ещё одна причина — жажда адре-
налина. Для многих это своеобразный 
квест: поймают силовики или нет. Все 
эти случаи были в моей практике, — рас-
сказал он.

По словам источника «Известий», 
владеющего информацией о преступ-
ных схемах торговли в даркнете, число 
детей-кладменов растёт и за счёт новых 
схем, которые вводят преступники. На-
пример, теперь во многих наркошопах 
курьеров принимают на работу без за-
лога, хотя раньше всегда таким образом 
«страховались» от краж.

— Альтернативой залогу было фото 
паспорта закладчика, которое он обязан 
дать нанимателям: по нему можно было 
вычислить кладмена, если тот решит 
скрыться с товаром. Многих это оттал-
кивало. Но шопы всё чаще отказываются 
от этой схемы. Документы можно подде-
лать, услуги вышибал, которые наказы-
вают беглецов, обходятся слишком до-
рого, — пояснил собеседник «Известий».

Бесплатными вербовщики делают 
и другие опции, за которые раньше бра-
ли деньги. На некоторых даркнет-пло-
щадках есть так называемые школы 
кладменов, где новичкам объясняют 
принципы работы и учат не попадать-
ся силовикам. На форумах модераторы 
пишут, что «обучение» по ранее платным 
«программам» теперь ничего не стоит, 
но лишь при дальнейшем «трудоустрой-
стве» через эту школу.

Наркодилеры всё чаще пытаются 
выдать свой бизнес за норму. На мно-
гих маркетплейсах есть юристы, вра-
чи, а сам сайт по продаже запрещённых 
веществ выглядит как обычный интер-
нет-магазин. Нанимая человека на рабо-
ту, наркоторговцы ведут себя вежливо.

— Восприимчивые дети на это ведут-
ся. Если раньше у них был страх перед 
этим бизнесом, то теперь они видят ил-
люзию нормальности и соглашаются 

на работу. При этом не понимают, что 
это лишь маркетинговая уловка, — счи-
тает председатель Центра защиты и раз-
вития личности Леонид Армер.

— Раньше с детьми не хотели связы-
ваться ещё и потому, что они могли не-
качественно выполнять работу и легко 
сдавали работодателей. Теперь «обу-
чать» их начали жёстче. Пишутся новые 
мануалы, привлекаются юристы. К но-
вичкам приставляют кураторов, — рас-
сказал «Известиям» один из сотрудни-
ков наркошопа в даркнете.

Чтобы подольше удержать кладме-
нов в бизнесе, владельцы наркошопов 
начали придумывать собственные улов-
ки. Например, объявляют среди заклад-
чиков «конкурсы» якобы с серьёзными 
«призами» — денежными выплатами 
и даже машинами. Но для этого надо вы-
полнить заведомо невыполнимые усло-
вия: например, сделать несколько тысяч 
закладок в месяц. «Известия» насчита-
ли порядка 50 таких постов на форумах 
в даркнете только за последние месяцы.

— Дети активно на это ведутся, при 
этом не понимают, что большая часть 
курьеров не делают столько закладок 
и за год, — прокомментировал источник 
газеты в даркнете.

Детский психолог Наталья Наумова 
считает, что любым уловкам наркодиле-
ров можно противостоять. Однако для 
этого важна осознанность не только ре-
бёнка, но и его родителей.

— Иногда взрослые начинают запу-
гивать детей. Но это не всегда принесёт 
результат. Важно вести диалог и объ-
яснять, почему наркоторговля опасна 
не только для закладчика, но и для по-
купателя. В силу инфантильности дети 
не всегда это осознают, — считает она.

Сам же подросток должен понимать, 
что самореализоваться можно не толь-
ко при помощи криминала. Родителям 
следует помочь ему определиться с хоб-
би и вовлекать в различные активности, 
а также постоянно поддерживать кон-
такт с ребёнком.
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Сообщения об аресте несовершеннолетних посыльных наркошопов появ-
ляются в полицейских сводках регулярно. Так, в конце 2024 года в Калинин-
градской области силовики задержали 16-летнего подростка. Он пытался 
сделать закладку с марихуаной. В Свердловской области его ровесник по-
пался на хранении фотографий с местами закладок на мобильном телефоне. 
17-летнюю жительницу Московской области поймали с 14 пакетами мефед-
рона. В отношении всех возбуждены уголовные дела за сбыт наркотиков.

Справка «Известий»
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на 22%
в 2024 году количество совершённых 
подростками особо тяжких 
преступлений

возросло

Стоп 
сигналят

Фурам из ЕАЭС  
заблокируют выезд из РФ  

в случае неуплаты штрафов

транс» Владимир Матягин. — Их не мо-
гут штрафовать в пунктах автомати-
ческого весогабаритного контроля 
(АПВГК).

Эти пункты в онлайн-режиме пе-
редают акты взвешивания в Центр ав-
томатизированной фиксации адми-
нистративных правонарушений для 
составления протоколов. Но, как от-
мечают участники рынка, доступа 
к иностранным базам у российской 
системы нет и искать владельцев при-
ходится в ручном режиме по информа-
ции ФТС, что слишком трудозатратно 
и не всегда возможно, добавляет он.

Грузовик с иностранным номе-
ром может быть задержан, переме-
щён на спецстоянку или скован бло-
кираторами за неуплату штрафов, 
рассказал «Известиям» председа-
тель «Общественной потребитель-
ской инициативы» Олег Павлов. С уже 
имеющимися долгами фуры так-
же не пустят на территорию России. 
На погашение отводится до трёх ча-
сов с момента прибытия в пункт про-
пуска, отметил эксперт.

— Задача оснащения АПВГК ав-
томатической функцией учёта ино-
странных номеров была поставлена 

ещё в 2024 году, — рассказал он. — В на-
стоящее время она, вероятно, нахо-
дится на стадии выполнения, поэтому 
зафиксировать превышение весога-
баритов с последующим наложени-
ем штрафа инспекторы Ространснад-
зора могут сейчас в основном только 
в обычных пунктах контроля лично.

По словам Владимира Матягина, 
с 1 января российских дальнобойщи-
ков штрафуют на 375–600 тыс. рублей 
(ранее было 250–400 тыс.) автомати-
чески в АПВГК. А вот иностранцам бу-
дут назначать взыскания редко при 
личном участии инспекторов Рос-
транснадзора, во время плановых 
рейдов, проходящих далеко не каж-
дую неделю и не везде, полагает он.

У иностранных перевозчиков появ-
ляется гигантское преимущество пе-
ред российскими ТЛК. Потенциально 
они могут саботировать требования 
Минтранса и ездить с перевесом при 
отсутствии рейдов Ространснадзора. 
А перевес — это существенная эконо-
мия для перевозчика и снижение та-
рифов при одновременном вреде для 
дорог, подчеркнул участник рынка.

Кроме того, перевозчики из ЕАЭС 
имеют и другие преимущества — низ-

кие лизинговые платежи за технику 
и доступ к выгодным кредитам. Ка-
ботаж для них — это способ сократить 
издержки, попутный заработок в до-
полнение к уже проплаченным меж-
дународным перевозкам, из-за чего 
они могут снижать цены, отбирая хлеб 
у российского бизнеса, добавил Вла-
димир Матягин.

«Известия» направили запрос 
в Рос транснадзор.

Отечественные грузоперевозчи-
ки уверены, что конкурентные пре-
имущества иностранных ТЛК помогут 
им быстро закрепиться на россий-
ском рынке. По данным ассоциации 
«АвтоГрузЭкс», их доля в течение бли-
жайших лет достигнет 10–15%. По ин-
формации ТЛК «Да-Транс» и «100 до-
рог», сегмент иностранного каботажа 
в 2024 году составит 3–5%.
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Право на накопительную пенсию 
есть у граждан 1967 года рожде-
ния и моложе, которые работали 
по найму с 2002 по 2013-й. В этот 
период работодатели уплачи-
вали за сотрудников взносы 
в размере 2 или 6% от их зарпла-
ты. С 2014 по 2025 год действу-
ет мораторий на направление 
взносов на накопительную пен-
сию, то есть работодатель боль-
ше не может отчислять часть 
средств на накопительный счёт 
человека. Теперь все деньги идут 
на текущие страховые выплаты.

Справка «Известий»
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Бессрочное осуждение

Илья Альтман

Сопредседатель центра «Холокост» 

В 2025  году 27  января отмечается 
80-я годовщина освобождения Ос-

венцима. Немцы заняли одноимённый 
польский город в сентябре 1939-го. Спу-
стя несколько месяцев они создали там 
концентрационный лагерь. Сначала его 
использовали для содержания поль-
ских военнопленных и политических 
противников рейха. Затем в нём поя-
вился центр уничтожения.

Советские военнопленные Освен
цима (Аушвиц) вошли в историю как 
первые жертвы эксперимента по при
менению газа «Циклон Б»: 3 сентября 

1941 года немцы согнали узников 
в подвалы одного из блоков концла
геря и пустили газ. Тогда погибли 
около 700 человек.

После этого лагерь оборудо
вали газовыми камерами и стали 
использо вать для уничтожения на
родов, которые нацисты считали 
расово неполно ценными. В основ
ном евреев. Первыми жертвами ста
ли женщины из Словакии. В статусе 
лагеря смерти Освенцим функци
онировал вплоть до освобожде
ния города Красной армией 27 ян
варя 1945 го да. За этот период через 
него прошли около 1,3 млн человек, 
более миллиона были уничтожены.

Эшелоны с евреями приходи
ли в Освенцим со всей оккупиро
ванной нацистами территории Ев
ропы. Затем происходила селекция. 
Небольшой части узников — ме
нее 10% — могло повезти, если в них 
были заинтересованы немцы. К ним 
относились узники с хорошими фи
зическим данными — фактически 
это была единственная возмож
ность выжить. Остальных — в пер
вую очередь женщин, детей и стари
ков — сразу вели в газовые камеры, 
оборудованные так, будто это ду
шевые.

Для узников других националь
ностей, включая советских военно
пленных, были созданы ужасные ус
ловия. Их доводили до изнеможения 
тяжёлым физическим трудом. Они об
служивали интересы немецких про
мышленных гигантов. Например, за
нимавшихся производством каучука.

Часть узников отправляли в зон
деркоманду. Это было особое под
разделение, члены которого сначала 
сопровождали заключённых в газо
вые камеры, а после их гибели отвоз
или тела в крематорий, разбирали 
их одежду. Именно участники зон
деркоманды в октябре 1944 года под
няли восстание, во время которо
го уничтожили один из крематориев 
и на время остановили машину смер
ти — газовые камеры.

Помимо того, что Освенцим был 
центром уничтожения, он вошёл 
в историю как медицинская лабора
тория. Под руководством врача Йозе
фа Менгеля там проводились экспе
рименты над людьми, которые стали 
яркой иллюстрацией преступлений 
нацизма.

О существовании лагеря смер
ти в Освенциме долго не знали. Толь
ко побег советских военнопленных 
в 1943 году рассекретил его суще

ствование, но эти данные не преда
ли широкой огласке. В 1944м из кон
цлагеря бежали два словацких еврея. 
Их отчёт о творящихся там ужа
сах опубликовали. Так в мире узна
ли о существовании лагеря смерти. 
Вскоре после начала ВислоОдер
ской операции по освобождению 
Польши советское командование из
менило план, сделав Освенцим одной 
из её целей. Об этом в своих мемуа
рах писал, в частности, командир од
ной из дивизий Красной армии Васи
лий Петренко.

В день начала операции, в январе 
1945 года, немцы эвакуировали из Ос
венцима около 50 тыс. узников, ко
торые ещё могли пригодиться в ка
честве рабочей силы в Германии. 
Но в конц лагере остались люди — те, 
кто не мог передвигаться.

Многим из них жизнь спасли со
ветские врачи. 

«Никто не вспоминал,  
что Аушвиц, Польшу  
и всю Европу освобождала 
Красная армия»
Посол РФ в Варшаве Сергей Андреев —  
об отношении в республике к памяти  
о Второй мировой войне и фальсификации истории

Кирилл Фенин, Маргарита Костив

Молодые поляки, как и их сверстники 
в других западных странах, в боль-

шинстве своём считают, что во Второй 
мировой войне победили США, Велико-
британия и Польша, рассказал в интер-
вью «Известиям» посол России в рес-
публике Сергей Андреев. По словам 
дипломата, в этом году посольство РФ 
в стране проведёт серию акций, посвя-
щённых празднованию годовщины ос-
вобождения польских городов от фа-
шизма. Но он отметил: представителям 
России не дают возможности выступить 
на мемориальных мероприятиях по слу-
чаю освобождения нацистского кон-
цлагеря Аушвиц в Освенциме. На этом 
фоне продолжается кампания по унич-
тожению памятников советским воинам, 
а в польском обществе подогреваются 
русофобские настроения. Несмотря 
на это, в Польше существуют немного-
численные организации, которые пыта-
ются сохранить историческую правду.

27 января пройдёт юбилей освобож-
дения концлагеря Аушвиц-Биркенау 
в польском Освенциме, при этом Вар-
шава в очередной раз не пригласи-
ла российскую сторону. Почему такое 
возможно?

Начну с того, что вчера был брифинг 
в Министерстве иностранных дел Рос
сии, и официальный представитель ми
нистерства Мария Захарова выступи
ла там с очень сильным комментарием, 
где все акценты расставлены макси
мально чётко. Очень рекомендую про
читать. Возвращаясь к вашему вопро
су: это происходит уже не первый год. 
На предыдущем таком мероприятии — 
75летии освобождения лагеря смер
ти АушвицБиркенау в 2020 году — Рос
сия ещё была представлена, мне было 
поручено там присутствовать. Но с тех 
пор ситуация сильно изменилась. В сле
дующем году, ещё до начала СВО, были 
внесены принципиальные изменения 
в сценарий проведения этих меропри
ятий. В первый раз в 2021м не было 
предоставлено слово послам Израиля 
и России. Раньше, когда международ
ное представительство было на уров

не глав дипломатических миссий, все
гда слово предоставлялось не только 
представителям Польши, бывшим уз
никам нацистских лагерей, но и послам 
Израиля и России.

Для нас это был принципиальный 
вопрос, потому что после 2014 года 
на этих мероприятиях, кроме россий
ского представителя, никто не вспоми
нал, что АушвицБиркенау, Польшу и Ев
ропу освобождала от нацизма Красная 
армия. Это делалось под таким полит
корректным предлогом — что важно со
средоточиться на страданиях, судьбах, 
узниках лагеря смерти. Это, безусловно, 
справедливо. Поэтому 27 января — день 
освобождения Красной армией лагеря 
смерти АушвицБиркенау и отмечается 
как Международный день памяти жертв 
холокоста. В этой дате соединилась па
мять и о жертвах холокоста, и об осво
бодителях, которые с этим покончили 
и освободили мир. Так что то, что сей
час происходит вокруг памятных меро
приятий, связанных с годовщиной ос
вобождения концлагеря, ничем иным, 
кроме как отменой исторической па
мяти, назвать нельзя.

Так же, как пытаются сейчас очер
нить Россию в самых различных обла
стях — политике, экономике, культуре 
и так далее, так же напористо и бес
совестно пытаются отменить Россию, 
её роль, и в мировой истории. Конеч
но, эти тщетные попытки обречены 
на провал, но тем важнее для нас сохра
нять настоящую память об истинной 
истории нашей страны, её роли в мире 
и не позволять никому глумиться над 
этой памятью.

Был ли принят какой-либо формаль-
ный документ, не позволяющий при-
глашать РФ на юбилей освобождения 
Освенцима?

До 2015 года мероприятия высоко
го уровня в круглые и полукруглые го
довщины освобождения лагеря прово
дились под эгидой президента Польши. 
Их официально организовывали поль
ские власти. Рассылались официальные 
приглашения. На 60летие освобожде
ния лагеря смерти в 2005 году приезжал 

Владимир Путин. А в 2014м всё поме
нялось, после того как произошёл го
сударственный переворот на Украине, 
Крым вернулся к России, обострилась 
ситуация в Донбассе.

И когда началась подготовка к 70ле
тию освобождения Аушвица в январе 
2015 года, перед организаторами встал 
вопрос: а как быть с русскими? Не при
гласить президента России? Неудобно, 
но и пригласить немыслимо. Тогда при
думали: отныне и впредь организует 
эти мероприятия уже не польское го
сударство — организует дирекция му
зея. А дирекции вроде как не по чину 
рассылать приглашения иностран
ным руководителям. Поэтому дирек
ция просто объявляет, что будут меро
приятия и кто хочет, тот пусть на них 
и приезжает.

В нашей протокольной практике ви
зиты на высшем уровне не организу
ются «по объявлению». Тогда было при
нято решение, что на 70ю годовщину 
освобождения Аушвица приедет деле
гация во главе с руководителем адми
нистрации президента Сергеем Ива
новым. А пять лет спустя уже мне было 
поручено представлять Россию — то
гда ещё сохранялись какието прили
чия. Ну а сейчас мы исходим из того, что 
для нас неприемлемо присутствовать 
там, где о нас в лучшем случае промол
чат, а в худшем случае просто нагру
бят нам, а мы будем вынуждены мол
ча это выслушивать, поскольку никто 
нам слова предоставлять не собирает
ся. Со стороны Запада всё это — возму
тительное проявление исторического 

ревизионизма и просто без
нравственности.

В этом году отмечается 80-летие Победы 
в Великой Отечественной войне. Какие 
мероприятия по этому поводу посоль-
ство проводит в Польше?

17 января отмечалась 80я годовщи
на освобождения Варшавы. Мы и наши 
польские друзья были на мемориаль
ном кладбище советских воинов здесь, 
в Варшаве, возлагали там венки. 19 ян
варя исполнилось 80 лет освобожде
ния Кракова. Вообще, это особая исто
рия, потому что бывшая польская 
столица — красивейший город, кото
рый сохранился в неприкосновенно
сти, в отличие от Варшавы, разрушен
ной гитлеровцами на 90%. Краков был 
освобождён практически неповреж
дённым благодаря действиям Крас
ной Армии и тому, что маршал Иван 
Конев отдал приказ не обстреливать 
город из артиллерии, чтобы не повре
дить объекты культурного наследия. 
Благодаря выдающейся операции на
шей разведки удалось сорвать планы 
гитлеровцев взорвать Краков. Многие 
здания были заминированы, но уси
лиями наших разведчиков, в частно
сти Алексея Ботяна, эти планы были 
сорваны.

Вплоть до мая будут чередовать
ся годовщины освобождения круп
ных польских городов. В конце апре
ля мы традиционно ездим в Бранево 
на севере Польши, недалеко от грани
цы с Калининградской областью, где на
ходится крупнейшее в Европе кладби
ще советских воинов. Там похоронены 
более 30 тыс. красноармейцев, солдат 
и офицеров. И 9 мая мы традиционно 
проводим памятные церемонии здесь, 
в Варшаве, и в наших генконсульствах 
в Кракове и Гданьске.

Альберт Калашян, Семён Бойков

Г ермания отказывается от выпла-
ты индивидуальных компенсаций 

блокадникам Ленинграда нееврей-
ской национальности. Более того, Бер-
лин не предпринимает никаких шагов 
для изменения сложившейся ситуа-
ции. Об этом «Известиям» сообщили 
в посольстве России в ФРГ. В россий-
ской дипмиссии отметили, что власти 
Германии уклоняются не только от вы-
плат, но и от признания блокады Ле-
нинграда, а также других преступле-
ний Третьего рейха и его пособников 
геноцидом народов СССР. Вместо этого 
Берлин ранее обещал принять участие 
в модернизации госпиталя для ветера-
нов войн в Санкт-Петербурге, однако 
и это не было реализовано. О том, поче-
му ФРГ десятилетиями выплачивает по-
собия бывшим военнослужащим Тре-
тьего рейха, но отказывает в поддержке 
жертвам блокады, — в материа ле «Из-
вестий».

Германия ограничивает получате
лей выплат блокадникам Ленингра
да лишь представителями еврейской 
национальности. В российском по
сольстве в Берлине сообщили «Изве
стиям», что переговоры о расширении 
программы на всех блокадников в на
стоящее время затруднены: ФРГ пока 
не демонстрирует готовности пересмо
треть свой подход.

— Вопрос об осуществлении Герма
нией индивидуальных компенсаци
онных выплат ныне здравствующим 
блокадникам Ленинграда нееврей
ской национальности остаётся откры
тым. Никаких подвижек на этом треке 
не фиксируем, — отметили «Извести
ям» в диппредставительстве.

Ещё в 2008 году правительство ФРГ 
приравняло евреев города Ленингра
да, переживших блокаду, к категории 
жертв холокоста. Благодаря этому они 
получили право на единовременную 
выплату в размере €2556. Кроме того, 
в 2021 году около 6,5 тыс. блокадни
ков еврейского происхождения нача
ли получать пенсию в размере €375. Од
нако добиться компенсаций смогли 
не все — представители других нацио
нальностей, которые также пережи

вали ужасы блокады, никаких выплат 
не получают.

— Вместо денежных компенсаций 
блокадникам нееврейской националь
ности предлагается так называемый 
гуманитарный жест — скромный фи
нансовый вклад ФРГ в модернизацию 
госпиталя для ветеранов войн в Санкт
Петербурге и создание центра встреч 
для просвещения молодого поколения 
об ужасах блокады. Признаков отхода 
от этой позиции не наблюдаем, — зая
вила прессслужба посольства РФ, от
метив, что предметный диалог с Бер
лином по данному кругу вопросов 
в настоящее время затруднён.

Вопрос компенсаций имеет не толь
ко материальную сторону, но и мораль
ную — в связи с этим Россия настаивает, 
что отказ от равного подхода к блокад
никам независимо от их национально
сти противоречит принципам гуманиз
ма и справедливости.

Согласно заявлениям российско
го МИДа, Берлин отказывается идти 
на подобный шаг, опасаясь создания 
«нежелательного прецедента». Дело 
в том, что это могло бы открыть дверь 
для многочисленных исков от предста
вителей других народов, пострадавших 
в результате агрессии Третьего рейха.

К тому же немецкое правительство 
придерживается позиции, что выплаты 
по международным соглашениям уже 
проведены и поэтому вопрос урегули
рован. В частности, Берлин ссылается 

на выплаты Германией репараций Со
ветскому Союзу по итогам Второй ми
ровой войны. Однако, по мнению офи
циального представителя МИД РФ 
Марии Захаровой, никакой юридиче
ской взаимосвязи между послевоенны
ми репарациями и стремлением ленин
градских блокадников восстановить 
справедливость нет.

При этом Германия в соответствии 
со своими же законодательными акта
ми не гнушается десятилетиями вы
плачивать социальные пособия быв
шим военнослужащим Третьего рейха, 
членам СС и коллаборационистам на
цистского режима, в том числе легио

нерам испанской «Голубой дивизии», 
принимавшим непосредственное уча
стие в блокаде Ленинграда.

Дело в том, что в Германии после 
Второй мировой осталось много граж
дан, воевавших на стороне Третье
го рейха. Если бы все они оказались 
за пределами социальной системы 
ФРГ, это грозило бы последствиями 
в политической сфере для правитель
ства Конрада Аденауэра и последую
щих кабминов, отмечает старший на
учный сотрудник ИМИ МГИМО МИД 
России Артём Соколов.

— В случае выплат блокадникам, на
оборот, выстраивалась такая система, 
что многочисленные пострадавшие 
от нацистской оккупации не могли за
явить права на выплаты — это грозило 
бы серьёзными финансовыми послед

ствиями для бюджета ФРГ, — рассказал 
эксперт в беседе с «Известиями».

Российская сторона считает недо
пустимой и аморальной логику Герма
нии, которая десятилетиями выпла
чивает социальные пособия бывшим 
военнослужащим Третьего рейха, 
но при этом отказывает в компенса
циях мирным ленинградцам, пережив
шим блокаду. В Москве подчёркива
ют: отказ от выплат всем блокадникам, 
подвергшимся геноциду, ставит под со
мнение искренность заявлений Бер
лина об исторической ответственно
сти за трагедии Второй мировой войны.

В немецком общественнополити
ческом сознании пособия для постра
давших не имеют прямой корреляции 
с ответственностью за развязывание 
войны, считает Артём Соколов.

— Хотя эти вопросы пытаются под
нимать и в Германии, и за её пределами, 
реакция Берлина, как правило, остав
ляет много недомолвок, что затрудня
ет предметную дискуссию. Есть исто
рическая политика, согласно которой 
Германия, безусловно, ответствен
на за развязывание Второй мировой 
войны и многомиллионные жертвы, 
но сам по себе этот тезис не перено
сится в плоскость компенсации ущер
ба за разрушения в годы войны, — ре
зюмирует специалист.

Россия продолжает поднимать во
прос о признании блокады Ленингра
да и других преступлений нацистской 
Германии и её пособников геноцидом 
народов Советского Союза. При этом, 
как отмечают в посольстве РФ, прави
тельство ФРГ уклоняется от пересмо
тра своей правовой оценки. Несмотря 
на неоднократные запросы Москвы, по
зиция Берлина остаётся неизменной: 
блокада Ленинграда рассматривает
ся исключительно как военное пре
ступление, не относящееся к геноциду.

Общество

«Гуманитарный жест» предусматривал выделение правительством 
ФРГ €12 млн на модернизацию госпиталя для ветеранов войн в Санкт
Петербурге, а также создание российскогерманского центра встреч 
по поддержке исторической памяти. Решение об этом было принято 
в 2019 году по согласованию с правительством РФ и администрацией 
СанктПетербурга.
Москва считает эту меру промежуточной (в том числе потому, что ею 
не могут воспользоваться люди, проживающие не в СанктПетербурге) 
и не снимает с повестки дня вопрос о предоставлении индивидуальных 
выплат всем без исключения блокадникам. При этом Германия так и не ре
ализовала своё обещание по модернизации госпиталя. На текущий мо
мент инвестиции в проект составили немногим более €2 млн из перво
начально заявленных €12 млн.

Справка «Известий»
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«Зеленский сделал мне огромный подарок»
Музыкант Юрий Башмет — о письме министру обороны, смене руководства Пушкинского музея и мышах для Спивакова

Зоя Игумнова

Ю рий Башмет готов отправить-
ся в зону СВО и приглашает ино-

странных музыкантов в Россию. Он при-
знаётся — никто из них не отказывается, 
но все боятся последствий дома после 
возвращения. Договориться о встрече 
с маэстро сложно: он или репетирует, 
или концертирует, или решает серьёз-
ные вопросы. «Известия» поговорили 
с Юрием Абрамовичем накануне дня 
рождения, который он отметил 24 ян-
варя на сцене зала имени Чайковско-
го праздничным концертом в рамках 
VI Зимнего международного фестива-
ля искусств в Москве. 

У вас сейчас идёт VI Зимний междуна-
родный фестиваль искусств в Москве, 
затем он переместится в Сочи. Два таких 
события подряд — это сложно?

Для меня это радостно. Понимаете, 
сложности могут появляться в зави-
симости от количества затраченного 
времени и энергии на репетиции. Когда 
в репертуаре вещи, которые тебе из-
вестны, то это одна репетиция — и всё 
готово. А если это нечто совсем новое 
для меня и для оркестра, то появляют-
ся сложности.

Для вас ещё осталось что-то новое?
Конечно. Если у Моцарта 41 симфо-

ния, а я исполняю только две, у Гайд-
на — 104, а я играю три, есть к чему стре-
миться! С другой стороны, это, может 
быть, и моя вина. Но вообще, это вина 
самих гениев, потому что не всё, что 
создаётся ими, — это супершедевры. 
Как и инструменты Страдивари. Не все 
скрипки — те самые. Не все способны 
дотронуться до божественной нотки.

Поэтому люди годами слушали эти 
произведения и определили, что мож-

но называть — в хорошем смысле — 
шлягером, а что нет.

Допустим, Симфония № 40 соль 
минор Моцарта — даже Nokia сдела-
ла её рингтоном для своих телефонов. 
Я благодарен им за то, что совсем не-
музыкальный человек в этом ужасном 
компьютерном воспроизведении темы 
гения всё равно её запомнил.

В Сочи к вам приедут музыканты из Ис-
пании, Кубы, из стран БРИКС. Похва-
статься иностранцами в афише сегод-
ня могут немногие. Каким образом вам 
удаётся собрать такую интернациональ-
ную компанию?

Будут ещё музыканты из Японии, 
Кореи. Никто не отказывается, не го-
ворит, что в Россию не приедут. Но они 
боятся возвращения. Что с ними будет 
дома?

Всегда можно вернуться в Россию и по-
просить гражданство.

Это личный выбор каждого. Почему 
вдруг он или она должны менять стра-
ну из-за того, чтобы участвовать у меня 
в фестивале? Хотя, может, кто-то это 
и сделает.

Когда я вижу, что кто-то из наших 
звёзд, в основном эстрады или из актёр-
ского мира, уехал, я думаю, что у каж-
дого своя причина для такого решения. 
Может, в тот момент кто-то не прошёл 
пробы в кино, может, у кого-то личная 
драма, может, у кого-то голос пропал 
или он почувствовал, что молодёжь 
на пятки наступает, или шутки его ста-
новятся несмешными. Что-то происхо-
дит в творчестве этого человека, и по-
этому он хочет выживать. А для того 
чтобы там как-то быть на плаву, при-
ходится ломать устои, винить не себя, 
а власть. Я их не осуждаю, больше жа-
лею. А они, может быть, жалеют меня. 

Только жалеть меня не надо — я живу 
дома и делаю то, что люблю.

Вы знаете таких музыкантов, кто уехал, 
а сейчас пожалел и попросил у вас со-
действия, чтобы вернуться?

У меня? Нет. Когда из СССР уезжал 
Ростропович, он давал прощальный 
концерт в консерватории. Мстислав 
Леопольдович стоял за дирижёрским 
пультом студенческого оркестра, в ко-
тором играл и я. Маэстро выбрал для 
выступления Симфонию № 6 Чайков-
ского — лучшая симфония мира. Во вре-
мя концерта мы все рыдали, знали, кого 
теряем. Но он всё равно уехал.

Позже я несколько раз виделся с Ро-
строповичем за границей. Иногда это 
было опасно. Но я не боялся общаться 
с диссидентом. Мстислава Леопольдо-
вича интересовало всё, что происхо-
дит в России. Я чувствовал, что в об-
щем он страдает из-за того, что живёт 
не дома. А он за рубежом был в полном 

порядке. И слава была, и известность, 
и деньги.

Поэтому говорить о других, неро-
строповичах — бессмысленно. Я уве-
рен, что многие из тех, кто уехал сейчас, 
жалеют об этом. Думаю, что от нище-
ты кто-то попросится назад. И добрый 
наш народ простит.

Вы выразили желание поехать в зону 
СВО и с оружием в руках защищать Роди-
ну, если понадобится. Вас в этом стрем-
лении поддержали в Госдуме. Депутат 
Елена Драпеко порадовалась вашей по-
зиции, но сказала: лучше пусть играет — 
такие таланты нам нужны. Вы взвешен-
но сделали такое заявление?

Я тоже считаю, что больше поль-
зы принесу на сцене, нежели в окопе. 
Но если будет необходимость, я это 
сделаю. Когда начали из театров и му-
зыкальных коллективов призывать мо-
лодёжь, я обратился с письмом к мини-
стру обороны Шойгу. Напомнил, что 

во время Второй мировой войны кол-
лективы приезжали в расположение 
частей и давали концерты для бойцов. 
Это очень важно. Клавдия Шульженко 
пела «Синий платочек», оркестр Элиас-
берга исполнял Симфонию № 7 Шоста-
ковича в блокадном Ленинграде. После 
этого министр издал приказ, и для ар-
тистов и музыкантов сделали исключе-
ние. Посчитали, что имеет смысл не те-
рять духовную основу.

То есть благодаря вам многие музыкан-
ты получили бронь?

Не только мне. Я написал министру, 
это был рычаг. Конечно, меня поддер-
жали ещё и театры, и другие оркестры. 
В общем, это притормозило процесс. 
Фамилию называть не буду, но знаю 
конкретных людей, кто просто висел 
на волоске, музыканты из Большого 
театра, из оркестра Спивакова. У них 
уже была повестка.

Некоторые артисты, узнав о возмож-
ной повестке, просто уехали за границу.

Я сейчас вам задам вопрос: куда по-
ехали уехавшие от нас? В Израиль, где 
идёт война? Дальше — в Америку?

Видимо, да. Кто-то в Европу.
Ну, значит, их инстинкт самосохра-

нения перевесил инстинкт ощущения 
Отчизны.

Вы выступали в Сирии, играли с музы-
кантами в разрушенной Пальмире. Го-
товы отправиться на СВО. А что вы счи-
таете самой горячей точкой?

Первый концерт в Большом зале Мо-
сковской консерватории. Почему это 
горячая точка? Потому что самый от-
ветственный и решающий, историче-
ский концерт. Это было первое сольное 
выступление альтиста. До этого ни-

кто на такое не решался. А потом были 
выступления в «Ла Скала» в Милане, 
в «Карнеги-холл» в Нью-Йорке, Wiener 
Musikverein в Вене, «Сантори Холл» 
в Токио. Я ещё далеко не всё назвал.

Не сочтите это бахвальством или 
какой-то нескромностью, но Юрий Га-
гарин первый полетел в космос, и было 
неизвестно, вернётся или нет. Вот и для 
меня это была неизвестность — пригла-
сят или нет.

У меня бывали ситуации, ко-
гда в музыку вмешивалась полити-
ка. В Зальцбурге во время концерта 
кто-то из зала кричал на украинском 
языке, который я хорошо знаю. Даже 
четвёрка в школе была по украинско-
му. Это ещё задолго до спецоперации. 
Но уже тогда кричали, с плакатами 
на концерт приходили. Им не нрави-
лось, что я поддерживаю свою страну.

Виктора Третьякова в Лондоне об-
лили красной краской во время кон-
церта. А Виктор Викторович сказал: 
«Да ладно, пусть мне просто новый 
фрак купят или мой почистят». Ему 
купили новый. А Владимиру Спивако-
ву кто-то банку вынес на сцену, из неё 
выбежали десять мышек. Стали бе-
гать между ногами. Это шок, стресс, 
но он выдержал и доиграл.

Зеленский 19 января объявил против 
вас санкции. Как вы к этому относитесь?

Это огромный подарок для меня 
ко дню рождения.

Светлый путь
В Москве завершаются репетиции этно-оперы «Князь Владимир»

Зоя Игумнова, Марина Кравцова

Д есять дней остаётся до премье-
ры этно-оперы «Князь Влади-

мир». 5 и 6 февраля эпическое зре-
лище состоится в Государственном 
Кремлёвском дворце, а затем перее-
дет в Ледовый дворец, где 26-го чис-
ла постановку увидят жители и гости 
Санкт-Петербурга. На московской 
сцене отметит свой юбилей созда-
тель — композитор и исполнитель од-
ной из главных ролей народный артист 
России Игорь Матвиенко. В образе кня-
зя Владимира перед зрителями пред-
станет SHAMAN. «Известия» побывали 
на репетиции и оценили погружение 
в Средневековье.

�� SHAMAN ПОД ЗВЕЗДОЙ

Репетиционной базой для огромной 
команды стал Театр Российской ар-
мии. Артистам предоставили репзал 

под самой звёздоч-
кой. Не секрет, 
ч т о з д а н ие 

театра построено в форме пятико-
нечной звезды.

Пройдя запутанными коридорами 
и поднявшись на двух лифтах, мы по-
пали в зал. Там уже вовсю шла репети-
ция. Разгорячённые танцоры двигались 
в такт энергичной мелодии. Мужчи-
ны передвигали две большие лестни-
цы на колёсах, при этом не переставая 
петь. Пол весь исчерчен цветными ли-
ниями. Это метки — подсказки для ак-
тивно перемещающихся актёров. В это 
время сообщили, что прибыл SHAMAN.

Заслуженный артист России Яро-
слав Дронов появился в клетчатой ру-
бахе навыпуск, в трениках, белых крос-
совках, со стаканом кофе в руках.

— В конце лета 2022 года Игорь Мат-
виенко предложил мне принять участие 
в спектакле, и я не раздумывая согласил-
ся, — рассказал «Известиям» SHAMAN. — 
И с каждой репетицией всё интереснее 
и интереснее. Всё яснее, как это будет 
выглядеть на премьере — массовые сце-
ны, декорации, костюмы, графика.

На репетиции царит лёгкая, ра-
бочая атмосфера. Массовка во-
оружилась мечами и щитами. 
Хореограф напоминает дви-

жения танца. Это свита князя 
Владимира: она рубит-

ся с врагом. У ко-
го-то мечи в бута-

форской крови.

В стороне к выходу готовятся 
SHAMAN и певица Соя, играющая Рог-
неду. Каким на самом деле был Влади-
мир, нам остаётся только гадать. В эт-
но-опере он длинноволосый блондин 
с голубыми глазами и окладистой бо-
родой. Он носит кожаные одежды, кра-
сивые кафтаны, за поясом у него меч-
кладенец. Костюмеры набрасывают 
на плечи богатые шубы до пят. В таком 
образе князь под руку с Рогнедой по-
является перед войском. За ним — Ни-
колай Расторгуев. Народный артист 
России играет в спектакле Фёдора — 
наставника князя.

— Мой герой  — правая рука мо-
лодого правителя, и он ведёт его 
к христианству, — говорит Расторгу-
ев. — Сюжет оперы известный — кре-
щение Руси. Князь Владимир прихо-
дит к православию, и в конечном итоге 
образуется русское государство. У нас 
не в классическом понимании опера. 
Это музыкальный спектакль, основан-
ный на исторических событиях. В нём 
задействованы и оркестр народных ин-
струментов, и хор, и балет. Игорь Мат-
виенко придумал новый жанр — этно-
оперу.

Игорь Игоревич наблюдает за проис-
ходящим со стороны, сидя на скамейке 
у мониторов. Эту оперу он писал более 
десяти лет. В постановке композитор 
исполнит роль скандинавского бога 
Одина. Это первая роль народного ар-
тиста в оперном спектакле.

�� «ЗРИТЕЛИ ПОЧУВСТВУЮТ 
СПЛОШНОЙ ТЕСТОСТЕРОН»

— 26 февраля «Князя Владимира» пред-
ставим в Санкт-Петербурге, это будет 
совершенно новое явление, потому что 
никогда прежде во дворце спорта не по-
казывали оперу, — анонсировал премье-

ру в Северной столице Игорь Матвиен-
ко. — Всех любителей жанра мы ждём 
на фантастической опере.

Артисты сами предвкушают спек-
такль в Ледовом дворце. Это будет 

третий показ на публику. Первые же 

зрители придут в Кремлёвский дворец 
5 и 6 февраля.

Тем временем на площадку выкати-
ли лодку на колёсиках. В ней — SHAMAN 
и Соя. Она положила голову на плечо 
своему князю, он приобнял её. Но ка-
талась парочка недолго — настало вре-
мя очередного побоища. На авансце-
ну вновь выбежали отчаянные воины. 
Между ними передвигаются хореогра-
фы, подсказывающие движения.

— Владимир дал мне эту чашу и по-
просил помыть посуду, — улыбается 
Соя, держа в руках серебряный кубок. — 
Он думает, что я не помою, но нет, посу-
да чистая.

У артистов на площадке сложились 
дружеские, доверительные отноше-
ния. Соя своё отволновалась на эта-
пе подготовки. Тогда ей казалось, что 

груз ответственности слишком велик. 
Первая роль в спектакле, в партнёрах — 
SHAMAN, в наставниках — Игорь Мат-
виенко. Сейчас певица чувствует себя 
очень уверенно и ожидает, что, возмож-
но, нервы сдадут ближе к премьере. Что-
бы этого не произошло, надо всё дове-
сти до совершенства в репетиционный 
период.

Солист театра «Геликон-опера» Дми-
трий Янковский играет предводителя 
викингов Хакана.

— С Игорем Матвиенко мы сотрудни-
чаем давно, а два года назад он пригла-
сил меня в оперу, — рассказал артист. — 
Игорь Игоревич иногда приходит на мои 
спектакли.

— Нас все обвиняли, что в опере нет 
профессионалов из мира оперы, так это 
не так — вот живой баритон, — вдруг по-

явился сам Игорь Матвиенко. — Я очень 
горжусь, что Дмитрий согласился.

Как говорит Янковский, в этом ма-
териале он может не скрывать своих 
эмоций, на сцене зрители почувству-
ют сплошной тестостерон. Не во всех 
операх можно вести себя как «живот-
ное». Но роль позволяет баритону от-
даться музыке без остатка.

�� «ЧТОБЫ ЭТО ВЫГЛЯДЕЛО 
НЕ КАК КАБАРЕ, А КАК ЖИЗНЬ»

— Кто-то увидит в спектакле потряса-
ющую историю, кто-то послушает лю-
бимых исполнителей, а кто-то удивит-
ся, что Игорь Матвиенко написал оперу, 
и заинтересуется, — считает Янков-
ский. — Здесь есть что посмотреть, по-
слушать и получить удовольствие.

В спектакле заняты две сотни арти-
стов. Большая часть — балет.

— Мы смешивали разные стили и эт-
нику, современный танец и акробати-
ку, — поделилась хореограф Ольга Насы-
рова. — У каждого человека уникальная 
пластика, поэтому для каждого испол-
нителя главных ролей индивидуально 
ставили движения. У них не так мно-
го танцев, лишние движения не долж-
ны мешать петь артистам. SHAMAN 
сам интуитивно ищет себе пластиче-
ский образ, предлагает свои варианты. 
Но в массовых сценах у каждого стро-
гий рисунок.

Артисты должны двигаться по точ-
кам, потому что в спектакле задей-
ствована машинерия, есть спецэффек-
ты, и важно, чтобы все знали своё место. 
Как говорит хореограф, пластика у тан-

цоров должна быть немного звериная. И, 
несмотря на тяжесть костюмов главных 
героев, именно они помогают создавать 
образ. У балета одежда облегчённая. 
Для спектакля требовались универ-
сальные актёры: владеющие и народ-
ным танцем, и современным, но самое 
главное — умеющие импровизировать.

— Не каждый научен этому. А в спек-
такле много импровизационных задач. 
И чтобы это выглядело не как кабаре, 
а выглядело как жизнь, — делится дета-
лями Ольга Насырова.

Все танцовщики прошли через жёст-
кий кастинг. Те, кто не справлялся с по-
ставленными задачами, отсеивались 
на этапе репетиций. В команде остались 
только самые сильные. И поющие ар-
тисты тоже прошли через сито отбора.

— В оперу я попал по кастингу, жена 
сказала, что викингов набирают, ну я тут 
же засобирался, — поделился артист 
из войска князя Александр Снегирёв. — 
На кастинге я познакомился с Игорем 
Матвиенко, который заметил, что я фак-
турный. Мне хотелось принять участие 
в чём-то серьёзном. Вот дети меня спро-
сят: «Папа, ты кто?» — «Я викинг в этно-
опере “Князь Владимир”». И это очень 
круто звучит. Это серьёзное событие 
в жизни любого, кто к этому прикос-
нулся.

Как пояснил Александр, в Скан-
динавию прибывает князь Владимир 
и просит у Хакана воев (вооружённых 
формирований) и драккары (кораб-
ли викингов). С этим войском русский 
князь захватывает земли, а затем ви-
кинги отказываются от своего языче-
ского бога Одина и принимают право-
славие.

В зале приготовились к репетиции 
второй части спектакля. Сцену, где 
князь Владимир возвышается над на-
родом, артисту надо играть с помоста. 
Так как декорацию невозможно поднять 
на девятый этаж, её имитирует специ-
ально подготовленная конструкция. 
Увидеть спектакль во всей его постано-
вочной мощи можно будет уже 5 и 6 фев-
раля в Кремлёвском дворце.

Культура

Полный 
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читайте  
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« У КАЖДОГО ЧЕЛОВЕКА УНИКАЛЬНАЯ ПЛАСТИ-
КА, ПОЭТОМУ ДЛЯ КАЖДОГО ИСПОЛНИТЕЛЯ ГЛАВ-
НЫХ РОЛЕЙ ИНДИВИДУАЛЬНО СТАВИЛИ ДВИЖЕНИЯ. 

У НИХ НЕ ТАК МНОГО ТАНЦЕВ, ЛИШНИЕ ДВИЖЕНИЯ НЕ ДОЛЖНЫ 
МЕШАТЬ ПЕТЬ АРТИСТАМ
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Игорь Матвиенко и Николай Расторгуев 
исполнят ключевые роли в этно-опере

SHAMAN предстанет в образе князя Владимира
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Кровь по-ирландски
Усман Нурмагомедов защитил титул чемпиона Bellator

Дмитрий Гарин

Р еванш между россиянином Усма-
ном Нурмагомедовым и ирландцем 

Полом Хьюзом может организовать 
PFL, сообщили в организации. В вос-
кресенье, 26 января, Нурмагомедов 
в упорной борьбе победил решени-
ем судей (47:47, 48:46, 48:46) и защи-
тил титул чемпиона Bellator в лёгком 
весе. 26-летний россиянин одержал 
19-ю победу в 20 поединках (один бой 
признан несостоявшимся). 27-летний 
ирландец потерпел второе пораже-
ние при 13 победах. В соглавном по-
единке другой российский чемпион 
PFL не испытал сложностей с Тимом 
Джонсоном.

В главном событии вечера Усман 
Нурмагомедов провёл поединок про-
тив ирландца Пола Хьюза. Несмотря 
на недавнее официальное закрытие 
промоушена Bellator, который год на-
зад был выкуплен PFL, на кону стоял 
пояс этой лиги в лёгком весе.

Троюродному брату Хабиба пред-
стояла непростая миссия — разубе-
дить российских болельщиков в том, 
что клан Нурмагомедовых начал сда-
вать. Неделей ранее родной брат Ус-
мана Умар проиграл в титульном по-
единке Мерабу Двалишвили и не смог 
стать чемпионом — Усману же нужно 

было защитить пояс Bellator уже в тре-
тий раз. А если учитывать признанный 
несостоявшимся бой с Брентом При-
мусом (Усман победил единогласным 
решением судей, но в его допинг-пробе 
обнаружили запрещённые вещества), 
то в четвёртый.

Усман подошёл к этому поединку 
непобеждённым бойцом, его рекорд — 
18 матчей без поражений. У Умара пер-
вая цифра в рекорде такая же, а вот 
во второй нолик поменялся на еди-
ницу. Усман выиграл пояс Bellator, 
одолев бразильца Патрики Питбуля, 
а защитил титул в поединках про-
тив Бенсона Хендерсона и Алексан-
дра Шаблия. Экс-чемпиона UFC Усман 
задушил в первом раунде, а россий-
ского топового легковеса перестре-
лял по очкам.

Соперником Усмана стал малоиз-
вестный ирландский боец Пол Хьюз. 
Бой Усмана и Хьюза был анонсирован 
вывеской «Дагестан против Ирландии, 
часть 2», как бы напоминая об одном 
из величайших поединков в истории 
MMA между Хабибом Нурмагомедо-
вым и Конором Макгрегором. Второй, 
кстати, был готов присутствовать 
в углу Хьюза, но до реальной органи-
зации такого события, как встреча Ха-
биба и Конора по разные стороны клет-
ки, дело так и не дошло.

Ирландец начал выступать в боль-
ших лигах совсем недавно. Всего лишь 
девять месяцев назад он бился в род-
ной для Макгрегора лиге Cage Warriors, 
где сначала взял пояс в полулёгком 
весе, а затем поднялся в 70 кг. До успе-
хов Конора Хьюз немного не дотянул: 
тот был двойным чемпионом ирланд-
ского промоушена — как раз в полулёг-
ком и лёгком дивизионах. После того 
как Пол оформил 8–1 в Cage Warriors, 
он подписал контракт с Bellator и вы-
дал брутальный нокаут из граунд-энд-
паунда в поединке против Бобби Кинга. 
Затем Хьюз провёл бой в PFL, победив 
решением главную в прошлом звезду 
Bellator Эй Джея Макки.

Бойцы начали с разведки — в пер-
вую минуту ударов почти не было, 
только Усман выбросил пару рез-
ких хай-киков. Далее Нурмагомедов 
продолжил проверять Хьюза ногами, 
а ирландец изредка выбрасывал ком-
бинации с рук, которые до цели не до-
ходили. За две минуты до сирены Ус-
ман попал сопернику в пах — Хьюз 
быстро восстановился, и бой продол-
жился. Во время одной из атак Усма-
на ирландец чуть не поймал его кон-
трпанчем, но обошлось. Вскоре Хьюз 
тоже попал в пах Усману — Нурмаго-
медов восстановился не менее опера-
тивно. В последние десять секунд со-

перники слегка зарубились, но раунд, 
несомненно, уходит Усману.

Во втором раунде Усман начал ещё 
чаще бить ногами, но в один из момен-
тов Хьюз поймал Нурмагомедова и от-
правил его в мини-нокдаун. Усман сра-
зу поднялся и попробовал перевести 
соперника, но не вышло. В какой-то мо-
мент Нурмагомедов сблизился с со-
перником, принял жёсткий боковой, 
но вошел в клинч, откуда пытался пе-
ревести Хьюза, но тот снова успешно 
отзащищался. Удары ирландца выгля-

дели очень опасно, однако им не хва-
тало точности. Усман же тоже стал 
бить руками, но Хьюз неплохо встре-
чал коленом. На последней минуте со-
перники несколько раз вошли в обмен, 
и Хьюз не выглядел в этих столкнове-
ниях проигравшим. Последние 20 се-
кунд количеством ударов забрал Ус-
ман — возможно, этого хватило для 
того, чтобы выиграть раунд.

На старте третьего отрезка Усман 
выглядел предпочтительнее, хотя 
и стал менее активно действовать. 

Нурмагомедов бил более точно, донося 
до головы соперника хорошие двойки. 
В середине раунда Усман снова попы-
тался сделать перевод, но Хьюз отза-
щищался, а Нурмагомедов в очередной 
раз попал в пах, однако по повтору не-
понятно, действительно ли удар был 
акцентированным. При этом судьи всё 
же отняли у Нурмагомедова балл. Ког-
да бой продолжился, Усман провёл со-
пернику три тейкдауна, но каждый раз 
Хьюз вставал очень быстро. В конце от-
резка ирландец даже пытался контро-
лировать Усмана у сетки, но россиянин 
делал всё, чтобы контроль был недли-
тельным.

Темп боя Усмана и Хьюза к четвёр-
тому раунду снизился, ударов ста-
ло меньше, а чаще бил всё же ирлан-
дец, который постепенно занял центр 
клетки. Хай-кики Усмана уже не сму-
щали Пола, ирландец продолжал идти 
вперёд и смотрелся по-настоящему 
хорошо. 

Спорт

Алексей Фомин

О дним из самых ярких событий кон-
ца прошлого года в российском 

футболе стал гол вратаря московского 
«Динамо» Игоря Лещука в ворота «Ах-
мата» (1:1). 28-летний игрок стал пер-
вым в истории турнира голкипером, 
забившим с игры в чужие ворота. В ин-
тервью «Известиям» спортсмен оце-
нил шансы на успех «Динамо» весной.

Свой гол в ворота «Ахмата» когда-ни-
будь сможете повторить?

Думаю, нет. Но после гола в Гроз-
ном меня на первой же тренировке по-
ставили на пять минут в нападение. 
И я забил мяч. Видимо, задатки на-
падающего у меня есть (улыбается).

Кстати, в эпизоде с тем голом «Ахма-
ту» вы осмысленно направляли мяч 
в борьбу ближе к воротам? 

Больше просто хотелось отпра-
вить его в сторону ворот. Чтобы его 
кто-то мог запинать за ленточку или 
он напрямую залетел. В итоге залетел 
напрямую. Когда бежишь на ближ-
нюю штангу при навесе, главное — 
чиркнуть в сторону ворот с расчё-
том, что кто-то его там добьёт.

Объясните как вратарь: Гиорги Шелия 
ошибся или при такой траектории мяча 
трудно принять правильное решение?

Он чуть не рассчитал. И то ли не по-
пал по мячу, то ли его смутила зава-
рушка во вратарской, когда скопилось 
много людей и все вели борьбу. 

С весны 2024 года вы редко давали ин-
тервью, поэтому несколько вопросов 
про события конца прошлого сезона. 
Что помешало «Динамо» взять чем-
пионство в условиях, когда в послед-
нем туре устраивала ничья с «Красно-
даром»?

Да в том и дело, что, видимо, испу-
гались играть, думали о ничьей, что 
главное — не проиграть. И это не да-
вало показать свой футбол. Думаю, 
играй мы в полную силу, взяли бы 
золото. Конечно, «Краснодар» — хо-
роший соперник. Но после пропу-
щенного гола мы начали играть как 
надо. А надо было делать это с пер-
вых минут.

Проблемы с психологией?
Да, я уже тогда не в первый раз 

замечал, что не умеем мы играть 
на удержание счёта. Опускаемся 
в штрафную — и всё. Только отбива-
емся. Хотя уровень команды позволя-
ет играть в хороший футбол. Поэтому 

не нужно думать о том, чтобы не про-
пустить, — нужно просто продолжать 
играть в атаку. За счёт этого мы в кон-
цовке прошлого чемпионата вырыва-
ли на последних минутах победы над 
«Сочи» (3:2), «Балтикой» (3:2), оказав-
шись на первом месте перед послед-
ним туром. К сожалению, есть у нас 
проблема, что начинаем пытаться 
удержать нужный счёт. И в Красно-
даре она нам помешала.

Вы сами начинаете этим заниматься? 
Или всё-таки соперник заставляет это 
делать?

Ду ма ю, тогда в Краснодаре 
мы сами позволили себе так играть. 
Не знаю, как сказать... Испугались, на-
верное, и начали опускаться ближе 
к своим воротам. Так же, как недав-
но в Воронеже, когда упустили побе-
ду над «Факелом» (1:1) на последней 
минуте.

С учётом того как жёстко вас критико-
вали за матч со «Спартаком» (1:2) и два 
пропущенных от Соболева, были гото-
вы, что «Динамо» в межсезонье подпи-
шет вратаря уровня Лунёва и вы ока-
жетесь в запасе?

Больше держал в голове то, что 
с Шуниным продлят контракт и мне 
придётся снова с ним конкуриро-
вать за место в основе. Но он ушёл. 
По футбольным показателям я счи-
таю Антона профессионалом. Несмо-
тря на возраст, он постоянно трениро-
вался на максимуме. По крайней мере 
по спортивной части к нему претен-
зий не было.

Как пережили возвращение на лавку?
Воспринял ситуацию просто как 

то, что пришёл новый вратарь, по-
скольку тренерский штаб так видит. 
Единственное, чего хотелось бы, — ди-
алога. 

По тем двум голам от «Спартака»: это 
ваши недоработки или Игнатов в обо-
их случаях слишком хорошо бил, что 
пришлось отбивать на Соболева?

Это больше расслабленность, ког-
да ты думаешь, что мяч уже у тебя 
в руках. А мяч в это время ещё не за-
фиксирован. 

Зрительный вал
Что помогло Терентьевой и Большунову взять медали

Михаил Кузнецов

В Ижевске впервые собрались силь-
нейшие лыжники страны, чтобы 

побороться за медали Кубка России. 
Этап проходил всего два дня, но поч-
ти все спортсмены остались от сорев-
нований под большим впечатлением. 
Причина тому болельщики, которые 
не только заполнили трибуны до от-
каза, но и организовали шумные жи-
вые коридоры на трассе. Участники 
признавались, что всем этапам нуж-
но поучиться у Ижевска. Трёхкрат-
ный олимпийский чемпион Александр 
Большунов, который наконец открыл 
свою копилку золотых медалей в се-
зоне, заявил, что именно зрители ста-
ли мотивацией для его успеха. Идеаль-
но провела уикенд в столице Удмуртии 
и обладательница Кубка мира Ната-
лья Терентьева, победив в двух гон-
ках из двух.

�� ЗОЛОТОЙ ДУБЛЬ

С момента рождения дочери в семье 
Терентьевых прошло пять месяцев, 
а уже кажется, что конкурентов у На-
тальи в этом сезоне не будет. Начи-
нала она с седьмого места в пятики-
лометровой классической разделке 
на этапе в Кирово-Чепецке, кото-
рый прошёл в конце декабря. В но-
вом же году Терентьева не опускает-
ся ниже второго места.

Сначала в Казани была победа 
на коньковых 10 км и серебро в клас-
сическом спринте, а в Ижевске она от-
метилась золотым дублем, опередив 
всех в коньковом спринте и на 10 км 
классикой (второй стала Алёна Бара-
нова — +0,42, третьей Анастасия Фале-
ева — +0,55). Если Наталья только раз-
гоняется после декрета, то у соперниц 
особо шансов этой зимой не будет. При-
чём сама лыжница говорит, что ещё 
не готова к международным стартам.

— Сейчас мне там нечего делать, — 
сказала Терентьева «Матчу». — Я не го-
това, небоеспособна. Дальше — что 
будет, то будет. Здесь и сейчас я на-
хожусь там, где и должна находиться.

В закрывающей этап в Ижевске 
разделке главным конкурентом На-
тальи стала другая олимпийская чем-
пионка и уже двукратная мама — Та-
тьяна Сорина. У Терентьевой был 
более ранний стартовый номер, что 
позволяло Сориной ориентироваться 
на её результат. На половине дистан-
ции Татьяна проигрывала конкурент-
ке 4,9 секунды. Но заключительную 
контрольную отсечку 7,9 км прошла 
быстрее на 3 секунды.

Учитывая стартовую позицию Со-
риной, было ощущение, что она смо-
жет дотерпеть до победы. Но сил 
на заключительный отрезок у неё 
не хватило. В итоге Сорина стала вто-
рой, топ-3 замкнула Арина Каличева.

Из-за того, что Терентьева про-
пустила почти все старты в декабре, 
речи о борьбе за итоговую победу 

в Кубке России нет. Слишком велико 
её отставание от лидирующей трой-
ки. Тем более этапов Кубка в кален-
даре осталось всего два — короткий 
в Сыктывкаре и длинный в Кировске. 
А вот на мартовском чемпионате Рос-
сии она способна забрать максимум 
медалей.

�� СЕСТЬ НА ТРОН

У мужчин самый богатый медальный 
улов в Ижевске у Александра Большу-
нова. В финале конькового спринта 
он на 0,18 секунды опередил Алексан-
дра Терентьева и вырвал долгождан-
ное золото. Правда, повторить до-
стижение Натальи Терентьевой 
Большунов не смог.

В классической разделке Алек-
сандр проходил почти по всем от-
сечкам лидером, однако позже него 
стартовали обладатель жёлтой май-

ки лидера Сергей Ардашев и зелёной, 
которую носит сильнейший лыжник 
до 23 лет, Савелий Коростелёв. Оба 
должны были накопить больше сил, 
ведь в спринте они вылетели в полу-
финале, когда Большунов бился за по-
беду в финале.

В итоге именно Коростелёв сдви-
гал Александра на контрольных от-
метках. Савелий все их прошёл 
с лучшим временем. Большую часть 
дистанции он держал преимущество 
перед трёхкратным олимпийским 
чемпионом в 4–5 секунд, а ключевым 
стал отрезок с 11,4 км до 12,9 км. Его 
Коростелёв прошёл на целых 10 се-
кунд быстрее своего главного конку-
рента, чего ему хватило для победы.

Финишировав, Савелий громко за-
кричал: «Е-е-е-е!», а после с улыбкой 
уселся на трон, который занимают 
промежуточные лидеры гонки. Такая 
традиция давно существует в раз-

дельных гонках на Кубке мира, а вот 
в России подобное встречается редко. 
Коростелёв да и все вокруг понимали, 
что лидерство его в гонке не проме-
жуточное, а постоянное. Он взял те-
лефон и записал видеопривет одному 
из сильнейших биатлонистов стра-
ны. «Даня Серохвостов, а у тебя та-
кая штука есть?» — спросил лыжник, 
показывая свой трон.

Оказывается, накануне в общем 
Telegram-канале Серохвостов хва-
стался перед другими спортсмена-
ми своей золотой медалью, добытой 
в спринте на этапе Кубка России в Дё-
мино. Вот Савелий и решил ответить 
биатлонисту.

В приподнятом настроении был 
и серебряный призёр разделки Боль-
шунов — он отметил поддержку бо-
лельщиков и заявил, что постепенно 
возвращается в привычную форму.

— Понятно, что состояние у Боль-
шунова несколько возбуждённое, — 
сказал «Известиям» наставник трёх-
кратного олимпийского чемпиона 
Юрий Бородавко. — Проблемы, кото-
рые в этом году постоянно преследу-
ют, не добавляют спокойствия. Все 
эти болезни не дают нормально тре-
нироваться, чтобы выйти на более 
высокий уровень. Есть переживания. 
Но я вижу: он начинает набирать фор-
му. Это позволит ему быть более уве-
ренным в себе, от этого и улучшится 
моральное состояние.

Теперь у лыжников месячный со-
ревновательный перерыв. Сейчас 
спортсмены получат небольшой от-
дых, а затем отправятся на сборы для 
подготовки к главному старту сезо-
на — чемпионату России. Он пройдёт 
в Казани с 1 по 9 марта.
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«После гола меня 
поставили  
в нападение»
Вратарь «Динамо»  
Игорь Лещук — об ошибке Шелии,  
пожаре в Лос-Анджелесе  
и рекорде Овечкина
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